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Все мы слышали о «колыбели цивилиза-
ции» – месте, где возникли первые города и 
великие культуры. Но насколько хорошо мы 
понимаем, откуда пришли наши предки? Ка-
ковы истинные корни народов, населявших 
древние земли? Одним из таких мест, где эти 
загадки и гипотезы обретают особую актуаль-
ность, является Азербайджан. 

21-22 апреля состоялся визит председателя 
Халк Маслахаты Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедова в Республику Казахстан. 
Его итоги серьезно отразятся на текущих 
процессах во всем регионе. В известной сте-
пени можно говорить и о влиянии визита на 
характер процессов, происходящих в рамках 
Каспийского региона.

Вопреки глобальной нестабильности, 
национальная экономика Азербайджана 
сохранит тенденцию роста, говорится в 
недавней отчетности АБР. Правда, темпы 
роста несколько снизятся в следующем 
финансовом цикле, что объясняется 
непростым положением в мировой 
экономике. 

КТО МЫ? 
ОТКУДА? КУДА ИДЕМ? 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ:
НАВОДЯ МОСТЫ
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Азербайджан придает 
особое значение развитию 
сотрудничества с Китаем 
во всех областях, 
представляющих 
взаимный инте-
рес, и рассматри-
вает углубление 
двусторонних 
отношений в ка-
честве одного из 
важных направле-
ний своей внеш-
ней политики. 

Китай стал четвертым по 
величине торговым пар-
тнером Азербайджана и 

впервые – главным 
источником импорта. 
24 ноября прошлого 
года из Баку в Китай 
отправился первый 
азербайджанский же-
лезнодорожный состав 
с экспортом. В китай-
ских городах откры-
лись азербайджанские 
торговые дома.

ПЕКИН ХОЧЕТ РАСШИРИТЬ СВОЕ ВЛИЯНИЕ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ

Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
по приглашению Председателя Китайской Народной Республики 

Си Цзиньпина побывал с государственным визитом в КНР. 

На встрече Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева с Председа-
телем КНР Си Цзиньпином глава 
Китая, коснувшись Совместной 
декларации о стратегическом 
партнерстве, отметил, что благо-
даря подписанному Совместному 
заявлению уровень всестороннего 
стратегического партнерства под-
нимется еще на одну ступень.

Министерство энергетики Азер-
байджана и китайские компании 
подписали ряд важных документов 
по энергетическому сотрудниче-
ству. Среди них – исполнительное 
соглашение между Министер-
ством энергетики Азербайджана, 
PowerChina Resources Limited и 
ООО SOCAR Green по оценке, раз-
витию и реализации проекта сол-
нечной электростанции.

ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ

ПОДПИСАН РЯД ДОКУМЕНТОВ

ВЫХОД НА 
РЫНОК КИТАЯ
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ОТНОШЕНИЯ ВСЕСТОРОННЕГО СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА

Наш бренд
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языковой 

барьер 

Купить 
частичку 
команды
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БАКУ-ПЕКИН:
ГЛАВНЫЙ ИТОГ ВИЗИТА



В ходе визита Прези-
дент Азербайджана 
Ильхам Алиев провел 
встречу с Председателем 
КНР Си Цзиньпином, 
на которой были обсуж-
дены ключевые направ-
ления двустороннего 
сотрудничества. Особое 
внимание было уделено 
Декларации о страте-
гическом партнерстве, 
подписанной в прошлом 
году в Астане.

ШИРОКИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ 
На встрече 23 апреля 
Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева с 
Председателем КНР Си 
Цзиньпином в расши-
ренном составе глава 
Китая, коснувшись Со-
вместной декларации 
о стратегическом пар-
тнерстве, отметил, что 
благодаря Совместному 
заявлению, которое 
главы государств под-
писали в тот же день, 
уровень всестороннего 
стратегического пар-

тнерства поднимется 
еще на одну ступень.
Были затронуты вопросы 
сотрудничества и взаим-
ной поддержки наших 
стран в рамках между-
народных организаций, 
в том числе ООН, ШОС 
и др.
Азербайджан и Китай 
всегда поддерживали 
территориальную це-
лостность и суверени-
тет друг друга. В этом 
контексте глава нашего 
государства отметил, что 
всегда поддерживал по-
литику «Одного Китая» 
и однозначно осудил 
проведенные на Тайване 
выборы. Следует отме-
тить, что наши страны 
прилагают совместные 
усилия также в борьбе с 

терроризмом, экстремиз-
мом и сепаратизмом.
Си Цзиньпин высоко 
оценил деятельность 
Азербайджана по успеш-
ному проведению СОР29 
и представлению инте-
ресов Глобального Юга, 
на котором усилиями 
Азербайджана приняты 
важные решения по гло-
бальной климатической 
повестке.
Было отмечено наличие 
больших возможностей 
для сотрудничества меж-
ду нашими странами в 
сфере возобновляемой 
энергии, особенно учи-
тывая тот факт, что меж-
ду соответствующими 
структурами Азербайд-
жана и китайскими ком-
паниями уже подписаны 

многочисленные доку-
менты в этой области, 
реализуется практиче-
ское сотрудничество.
На встрече были затро-
нуты итоги последнего 
заседания Межправко-
миссии, а также вопросы 
сотрудничества в гума-
нитарной и культурной 
сферах.
Положительно оценен 
рост за последнее время 
товарооборота между 
двумя странами более 
чем на 20%. К тому же 
наша страна одной из 
первых поддержала 
проект «Один пояс – 
один путь». Тут следует 
отметить наблюдающу-
юся в последнее время 
динамику роста объемов 
грузоперевозок из Китая 
в Европу по Среднему 
коридору.
Си Цзиньпин пригласил 
Ильхама Алиева на пред-
стоящий в Китае Саммит 
Шанхайской органи-
зации сотрудничества 
и ряд торжественных 
мероприятий, которые 
будут организованы в его 
рамках.
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22 апреля Президент Азербайджанской Республики Ильхам 
Алиев по приглашению Председателя Китайской Народной Респу-
блики Си Цзиньпина прибыл с государственным визитом в КНР. 

ПОДПИСАНО СОВМЕСТНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ О ВСЕСТОРОННЕМ СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПАРТНЕРСТВЕ

БАКУ – ПЕКИН: ГЛАВНЫЙ ИТОГ  БАКУ – ПЕКИН: ГЛАВНЫЙ ИТОГ  БАКУ – ПЕКИН: ГЛАВНЫЙ ИТОГ  БАКУ – ПЕКИН: ГЛАВНЫЙ ИТОГ  
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Днем ранее, 22 апреля, Мини-
стерство энергетики Азербайджа-
на и китайские компании подпи-
сали ряд важных документов по 
энергетическому сотрудничеству. 
Среди них – «Инвестицион-
ное соглашение между прави-
тельством Азербайджанской 
Республики и ООО Universal 
Solar Azerbaijan по проекту Гоб-
устанской солнечной электро-
станции мощностью 100 МВт», 
«Исполнительное соглашение 
между Министерством энергети-
ки Азербайджана и компанией 
China Energy Overseas Investment 
Co Ltd о проведении оценки, 
развитии и реализации про-
екта ветроэнергетики в море», 

«Исполнительное соглашение 
между Министерством энергети-
ки Азербайджана, компаниями 
China Datang Overseas Investment 
Co Ltd и ООО «SOCAR Green» по 
оценке, развитию и реализации 
проекта плавучей солнечной 
электростанции мощностью 
100 МВт и системы накопления 
энергии на батареях мощностью 
30 МВт на озере Беюкшор», 
«Исполнительное соглашение 
между Министерством энерге-
тики Азербайджана, PowerChina 
Resources Limited и ООО SOCAR 
Green по оценке, развитию и 
реализации проекта солнечной 
электростанции мощностью 
160 МВт и др.

В рамках государственного 
визита Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева в Китай 
подписано шесть документов о 
сотрудничестве в сфере возоб-
новляемых источников энергии. 
Они охватывают строительство 
солнечных электростанций мощ-
ностью в целом 260 МВт, плаву-
чей солнечной электростанции 
мощностью 100 МВт, системы 
накопления энергии на батареях 
мощностью 30 МВт, ветроэлек-
тростанции в море мощностью 
минимум 2 ГВт, а также сотруд-
ничество в области возобнов-
ляемых источников энергии и 
планирования электроэнергети-
ческих систем.

Подписаны важные документы 

Пожалуй, самым главным 
событием в рамках 
визита Президента 
Ильхама Алиева в Китай 
стало подписание в Пекине 
«Совместного заявления 
между Азербайджанской 
Республикой и Китайской 
Народной Республи-
кой об установле-
нии отношений 
всестороннего 
стратегическо-
го партнер-
ства». О том, 
что это озна-
чает для обеих 
стран, говорится в 
18 пунктах Совмест-
ного заявления, охватыва-
ющего весь спектр двусто-
роннего взаимодействия. 
Подтверждая, что обе 
страны рассматривают 
друг друга в качестве при-
оритетных, надежных и 
взаимовыгодных страте-
гических партнеров, сто-
роны единодушно решили 
установить отношения 
всестороннего стратеги-
ческого партнерства. Эти 
важные 18 пунктов наце-
лены на укрепление как 
политического диалога, 
так и на поддержание кон-
тактов и обмена по линии 
законодательных органов, 
включая координацию 
действий в международ-
ных и региональных орга-
низациях.
Стороны условились соот-
нести инициативу «Один 
пояс – один путь» с госу-

дарственной стратегией 
развития Азербайджана 
«Возрождение Шелкового 
пути» и Стратегией соци-
ально-экономического 
развития до 2030 года. 
Принято решение о соз-
дании Рабочей группы по 

инвестиционному 
сотрудничеству 

для укрепления 
взаимодей-
ствия в сфере 
торговли, 
инвестиций, 
зеленой 

энергетики и 
цифровой эко-

номики, а также 
содействия высоко-

качественному развитию 
двустороннего сотрудниче-
ства в торгово-экономиче-
ской системе. Более того, 
стороны намерены посте-
пенно расширять взаимный 
доступ на рынки экологиче-
ски чистой и качественной 
сельхозпродукции, создавая 
благоприятные условия для 
развития торговли и эконо-
мики двух стран.
Есть пункты и о непре-
рывном углублении со-
трудничества в промыш-
ленной сфере и активном 
продвижении цифровой 
трансформации промыш-
ленности. Это касается 
нефтехимии, металлургии, 
текстильной промыш-
ленности, фармацевтики, 
машиностроительного обо-
рудования. Словом, во всех 
сферах.

Весь спектр 
двусторонних отношений

Обе страны 

рассматривают 

друг друга 

как приоритетных 

стратегических 

партнеров 



24 апреля Президент 
Азербайджанской 
Республики Ильхам 
Алиев встретился в 
Пекине с председате-
лем компании China 
Energy Engineering 
Сун Хайляном.
Компания China 
Energy Engineering 
Corporation Limited в 
настоящее время ре-
ализует в Азербайд-
жане несколько про-
ектов. В частности, 
она является подряд-
чиком мегапроекта 
ветроэнергетики 
мощностью 1 гига-
ватт в Каспийском 
море. China Energy 
Engineering Co Ltd 
вложила инвестиции 
в проект солнечной 
энергии и другие 
инициативы в Физу-
линском районе.
Сун Хайлян высту-
пил с предложением 
о сотрудничестве 

возглавляемой им 
компании с Азер-
байджаном по энер-
гетическим коридо-
рам.
Глава государства 
коснулся приори-
тетности и страте-
гического характера 
сотрудничества с 
компанией China 
Energy Engineering. 
В ходе беседы состо-
ялся обмен мнения-
ми о долгосрочном 
совместном проекте 
энергетического пла-
нирования. Следует 
отметить, что доку-

мент об этом также 
был подписан в рам-
ках государственного 
визита Президента 
Азербайджана в Ки-
тай.
На встрече обсужда-
лись вопросы, свя-
занные с созданием 
в Азербайджане 
центра энергетиче-
ских исследований. 
С учетом большого 
опыта компании 
в области водного 
управления состоял-
ся обмен мнениями 
о сотрудничестве и в 
этой сфере.

Проект энергетического 
планирования

BYD – ПАРТНЕР 
ПО ЭКСПОРТУ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ 
Отношения между 
Азербайджаном и Ки-
таем носят характер 
искренней дружбы 
и стратегического 
партнерства. Благо-
даря усилиям их ли-
деров двусторонние 
отношения сегодня 
переживают период 
наивысшего развития 
за всю свою историю.
Об этом 23 апреля 
заявил председатель 
Постоянного коми-
тета Всекитайского 
собрания народных 
представителей Ки-
тайской Народной 
Республики Чжао Лэ-
цзи на встрече с Пре-
зидентом Ильхамом 
Алиевым, отметив 
устойчивое развитие 
Азербайджана под 
его руководством, 
рост авторитета на 
международном 
уровне, достижения в 
экономической сфе-
ре, улучшение благо-
состояния населения. 
Президент Ильхам 
Алиев в свою оче-

редь подчеркнул, 
что Азербайджан 
всегда поддерживал 
политику «Одного 
Китая», и осудил 
выборы на Тайване. 
Президент заявил, 
что Азербайджан и 
Китай прилагают 
совместные усилия 
в борьбе с террориз-
мом, экстремизмом, 
сепаратизмом и ра-
дикализмом.
На встрече были 
затронуты вопросы 
сотрудничества двух 
стран в рамках меж-
дународных органи-
заций, подчеркнута 
важность Среднего 
коридора. Было отме-
чено, что в последнее 
время китайские 
компании увеличили 

транспортировку гру-
зов по Среднему ко-
ридору более чем на 
80%, а товарооборот 
вырос на 20%.
Было выражено 
удовлетворение раз-
витием межпарла-
ментского сотрудни-
чества между Китаем 
и Азербайджаном, 
в том числе связей 
между группами 
дружбы и комитета-
ми парламентов.
В ходе беседы было 
подчеркнуто, что 
китайская компания 
BYD определена в 
качестве стратеги-
ческого партнера по 
экспорту электромо-
билей в Азербайджан 
и местному производ-
ству электробусов.
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В рамках государственного визита в Китайскую Народную Республику 
Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев провел ряд 
важных встреч с высокопоставленными чиновниками Поднебесной. 

ВСТРЕЧИ ПРЕЗИДЕНТА АЗЕРБАЙДЖАНА ИЛЬХАМА АЛИЕВА НА КИТАЙСКОЙ ЗЕМЛЕ 
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НАС ОТЛИЧАЕТ НАС ОТЛИЧАЕТ 
ИСКРЕННЯЯ ДРУЖБАИСКРЕННЯЯ ДРУЖБА

25 апреля Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева посетили католиче-
скую церковь Пресвятой Девы Марии в 
Баку, выразили соболезнование в связи с 
кончиной папы римского Франциска.
Главу государства и первую леди встре-
тил апостольский префект Католической 
церкви в Азербайджане епископ Влади-
мир Фекете. Президент Азербайджана и 
первая леди оставили запись в Траурной 
книге. С удовлетворением вспомнив свои 
встречи с папой римским Франциском 
и его визит в Баку, глава государства 
отметил, что встреча папы римского 
Франциска с представителями действую-
щих в нашей стране религиозных общин 
в Мечети Гейдара стала месседжем о 
важности установления единства меж-
ду людьми. Президент Ильхам Алиев 
сказал, что папа римский Франциск 
останется в памяти как очень простой 
человек, живший нуждами и чаяниями 
простых людей.

Отдали
дань памяти

Азербайджанской 
прессе – 150 лет
22 июля 1875 года выдающийся просве-
титель и публицист Гасан бек Зардаби 
основал газету «Экинчи», ставшую 
первым образцом нашей национальной 
печати. Газета стала глашатаем просве-
тительских идей, внесла значительный 
вклад в развитие национального само-
сознания, общественно-политической и 
художественной мысли.
Реформы, проведенные под руковод-
ством общенационального лидера 
Гейдара Алиева, создали надежную ос-
нову для утверждения в нашей стране 
свободы слова и информации, плюрализ-
ма идей. Гейдар Алиев считал развитие 
медиа одной из приоритетных задач, при-
нял последовательные меры по форми-
рованию законодательной базы, регули-
рующей деятельность СМИ, укреплению 
материально-технической базы, заложил 
основу прогрессивных традиций в отно-
шениях между государством и медиа.
Руководствуясь пунктом 32 статьи 109 
Конституции Азербайджанской Респу-
блики, принимая во внимание место 
национальной печати в общественно-
политической и культурной жизни Азер-
байджана, ее роль в развитии культуры, 
просвещения, вклад в строительство 
современного общества и дальнейшее 
повышение международного авторитета 
нашей страны, Президент Ильхам Алиев 
постановил широко отметить в нашей 
стране 150-летний юбилей националь-
ной печати Азербайджана. 
Администрации Президента АР совмест-
но с Агентством по развитию медиа АР и 
Советом печати Азербайджана предстоит 
обеспечить проведение юбилейных меро-
приятий, а Кабинету министров – решить 
вопросы, связанные с их финансирова-
нием.

Высокий уровень отношений

За короткий период 
времени – менее чем 
за год – отношения 
Китая и Азербайд-
жана поднялись 
от стратегического 
партнерства до все-
стороннего стратеги-
ческого партнерства, 
что в свою очередь 
свидетельствует о ди-
намике развития дву-
сторонних связей. 
Об этом 23 апреля 
шла речь на встрече 
Президента Азербайд-
жанской Республики 
Ильхама Алиева с 
премьер-министром 
Государственного 
Совета Китайской 
Народной Республики 
Ли Цяном.
Было отмечено, что 
Азербайджан и Китай 
– две дружественные 
страны, которые 
активно взаимодей-
ствуют во всех сфе-
рах. Было выражено 
удовлетворение тем, 
что наряду с поли-
тическими отноше-
ниями развиваются 
и торгово-экономи-
ческие, в прошлом 
году был достигнут 
20-процентный рост 
товарооборота между 
нашими странами, 
он уже составил 
$3,7 млрд, за 3 меся-
ца этого года товаро-
оборот увеличился 
почти на 40%.
В ходе беседы было 
отмечено сотруд-
ничество в рамках 
международных 
организаций, в том 
числе ШОС, кон-
статировано, что 
Азербайджан и Китай 
всегда поддерживали 
территориальную це-
лостность и суверени-
тет друг друга. Особо 
сказано об усилиях 
наших стран в борьбе 
с терроризмом, экс-
тремизмом и сепара-
тизмом.
Было упомянуто 

последнее заседание 
межправительствен-
ной комиссии в Баку 
и проведение в его 
рамках бизнес-фо-
рума, где азербайд-
жанские и китайские 
компании подписали 
договор о сотрудни-
честве в различных 
сферах.
Премьер-министр 
Китая затронул важ-
ность Среднего кори-
дора и отметил рост 
объема перевозок по 
этому маршруту.
На встрече обсужда-
лись возможности 
сотрудничества 
азербайджанских и 
китайских компаний 
в сфере возобнов-
ляемых источников 
энергии, а также в 
нефтегазовом секто-
ре, вопросы, связан-
ные с широким при-
менением китайских 
технологий в нашей 
стране, было сооб-
щено, что в этом на-
правлении имеются 
большие инвестици-
онные возможности.
Кроме того, обсужда-
лось сотрудничество 
по разминированию 
территорий. Ли Цян 
отметил, что китай-
ская сторона готова 
оказать гуманитар-
ную поддержку в этой 
сфере.
Было сказано о важ-
ности подписания 
документа о взаим-
ной отмене виз меж-
ду двумя странами, 
выражена надежда, 
что это внесет зна-
чительный вклад в 
развитие туризма 
и контактов между 
людьми.
На встрече обсуж-
дались вопросы со-
трудничества в сель-
скохозяйственной 
сфере, в том числе в 
области коконовод-
ства, хлопководства, 
сельхозтехники. 



Это происходит на фоне охлаж-
дения интереса Баку и Тбилиси 
к европейскому вектору, ин-
дифферентности России из-за 
противостояния с Украиной, а 
также усилий Азербайджана и 
Грузии по развитию Среднего 
коридора. Естественно, в такой 
ситуации Китай никак не может 
оставаться в стороне. 
Накануне визита в КНР Пре-
зидент Азербайджана Ильхам 
Алиев дал эксклюзивное ин-
тервью китайскому агентству 
Синьхуа, в котором рассказал, 
чем для Азербайджана является 
Китай.

ВАЖНАЯ ВЕХА 
В ИСТОРИИ ОТНОШЕНИЙ 
А начиналось все в июле про-
шлого года на 24-м саммите 
ШОС в Астане, где Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
и председатель КНР Си Цзинь-
пин подписали Совместную 
декларацию об установлении 
стратегического партнерства на 
основе принципов взаимного 
уважения, доверия, взаимной 
поддержки и сотрудничества. 
Это стало важной вехой в исто-
рии отношений между двумя 
странами.
Азербайджан придает особое 
значение развитию сотрудниче-
ства с Китаем во всех областях, 
представляющих взаимный 
интерес, и рассматривает 
углубление двусторонних от-
ношений в качестве одного из 

важных направлений своей 
внешней политики. Сегодня 
наши отношения имеют весь-
ма позитивную динамику. Об 
этом говорят взаимные визиты 
высокопоставленных членов 
правительства и парламента, 
а также официальных лиц Ад-
министрации Президента – с 
азербайджанской стороны, и 
заместителя председателя Все-
китайского комитета Народного 
политического консультативно-
го совета Китая и председателя 
Китайского народного общества 
дружбы с зарубежными страна-
ми – с китайской. 
Знаковым событием, как отме-
тил Президент Ильхам Алиев 
в интервью, стало участие 
заместителя премьер-ми-
нистра КНР в работе 29-й 
сессии Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата – СОР29. 
Тем более что достигнутые на 
конференции договоренности, 
поддержанные инициативы 
и принятые решения имеют 
исключительное значение 
для будущего человечества 
и мировой климатической 
повестки.

ГЛАВНЫЙ 
ИСТОЧНИК ИМПОРТА
Китай уже давно стал 
четвертым по 
величине 
торговым 
партнером 
Азербайд-
жана и 

впервые – главным источни-
ком импорта. 24 ноября про-
шлого года из Баку в Китай 
отправился первый азербайд-
жанский железнодорожный 
состав с экспортом. В китай-
ских городах открылись азер-
байджанские торговые дома, 
а азербайджанские ковры и 
другие высококачественные 
товары украшают интерьер уже 
тысяч китайских домов. 
Между тем Азербайджан наце-
лен на дальнейшее расширение 
торгово-экономических связей 
между двумя странами, их на-
полнение новым качественным 
содержанием. Способствовать 
этому призвана Межправи-
тельственная комиссия по тор-
гово-экономическому сотруд-
ничеству – важный механизм 
углубления двусторонних эко-
номических связей, выявления 
перспективных направлений 
сотрудничества и их дальней-

шего закрепления в 
правовой плоско-

сти. На сегод-
няшний день в 

Азербайджане 
работает 
375 компаний 
с китайским 
капиталом.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
В НЕНЕФТЯНОМ СЕКТОРЕ
«В настоящее время между 
Азербайджаном и Китаем ведут-
ся переговоры о перспективах 
совместного сотрудничества в 
ненефтяном секторе, в частности 
в сфере привлечения прямых ин-
вестиций, направленных на вы-
сокие технологии и инновации, 
альтернативную и возобновляе-
мую энергетику», – сказал глава 
государства в интервью, напом-
нив, что Азербайджан одним из 
первых поддержал инициативу 
«Один пояс – один путь», вы-
двинутую председателем КНР. К 
тому же Азербайджан является 
второй после Китая страной, вло-
жившей наибольшие инвестиции 
в реализацию данного проекта 
как на своей территории, так и за 
ее пределами. 
Используя выгодное геогра-
фическое положение, Азер-
байджан продолжает активно 
развивать международные 
транспортные коридоры, созда-
вать современную инфраструк-
туру и инвестировать дополни-
тельные средства в увеличение 
их пропускной способности 
ввиду резкого роста грузопотока 
через нашу территорию.
В настоящее время Средний 
коридор является надежным и 
безопасным маршрутом, соеди-
няющим Европу с Централь-
ной Азией и Китаем через 
Каспийское море, а также 
самым оптимальным для 
доставки грузов из Китая в 
Европу и обратно. 
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О том, что Азербайджан готовится к визиту Президента Ильхама Алиева в Китай, свидетельствовали шаги, 
предпринимавшиеся в последнее время нашей страной в этом направлении. Что же касается самого Китая, 
то Пекин с 2020 года демонстрирует устойчивый интерес к расширению своего влияния на Южном Кавказе. 

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЭТАП В УКРЕПЛЕНИИ АЗЕРБАЙДЖАНО-КИТАЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ 

РАЗРАЗВОРОТ В СТОРОНУ ПЕКИНАВОРОТ В СТОРОНУ ПЕКИНА
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Для азербайджанских предпри-
нимателей, в частности агро-
прома, китайский рынок весьма 
привлекателен. Это приобрета-
ет особую актуальность на фоне 
того, что китайская сторона 
демонстрирует готовность при-
нимать азербайджанскую про-
дукцию в широком ассортимен-
те и больших объемах. Но для 
полноценного выхода на китай-

ский рынок азербайджанскому 
бизнесу следует освоить слож-
ную систему взаимодействия, в 
том числе и налогово-правовые 
аспекты.
Чтобы облегчить эту задачу, 
Азербайджан в одностороннем 
порядке отменил визовый ре-
жим для граждан КНР на год 
– с 20 июля 2024-го по 20 июля 
2025 года. Китайские граждане 

могут находиться в стране 
до 30 дней за один визит, но не 
более трех раз за этот период. 
Облегчение взаимных безви-
зовых поездок граждан наших 
стран будет также способство-
вать увеличению туристических 
потоков и тем самым дальней-
шему расширению экономиче-
ских, гуманитарных и культур-
ных связей.

То же самое можно сказать и о 
гуманитарном обмене между 
двумя странами, особенно в 
области языкового образования 
и туризма. Азербайджан также 
имеет статус партнера по диа-
логу ШОС, который охватывает 
самые различные направления, 
такие как борьба с террориз-
мом, экстремизмом, сепаратиз-
мом и др.  

Выход на китайский рынок

Китай и Азербайджан, 
являясь важными 
членами «Глобаль-
ного Юга», заявили 
о приверженности 
концепции сообщества 
с единой судьбой чело-
вечества, выдвинутую 
Китаем.
Они выступили за 
продвижение таких 
общих ценностей че-
ловечества, как мир, 
развитие, равнопра-
вие, справедливость, 
демократия и свобода,  
против гегемонии и по-
литики силы. А также 
выразили готовность 
совместно поддержи-
вать международную 
систему под эгидой 
ООН.
Одна из идей Азербайд-
жана в рамках пред-
седательства в COP29 
заключалась в том, 
чтобы навести более 
прочные мосты между 
Глобальным Югом и 
Глобальным Севером. 
И это нам удалось: 
отныне участие Юга 
в строительстве более 
устойчивого, справед-
ливого и безопасного 
мирового устройства 
является естественным 
процессом.

Сообщество 
с единой 
судьбой 
человечества
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В III Играх стран СНГ, 
которые пройдут в 
Азербайджане, ожида-
ется участие около 
5,5 тысячи чело-
век.
Об этом за-
явила наци-
ональный 
пресс-секретарь 
операционной 
компании 
Baku City 
Circuit 
Арзу Гу-
сейнова. По ее 
словам, церемонии 
открытия и закрытия 
турнира состоятся на 
городском стадионе 
Гянджи 28 сентября 

и 8 октября соответ-
ственно.
Игры стран СНГ прой-

дут в городах 
Гянджа, Ев-

лах, Мингя-
чевир, Га-
бала, Шеки, 
Гейгель и 

Ханкенди. 
Планируется 

организо-
вать со-
ревно-
вания 

по 23 видам 
спорта. Для 

участия в турнире бу-
дут приглашены 
спортсмены не только 
СНГ, но и других стран.

В Баку и регионах 
Азербайджана 
27 апреля 51 908 
учеников сдадут вы-
пускной экзамен по 
общему (9-летнему) 
среднему образова-
нию. Согласно инфор-
мации ГЭЦ, выпуск-
ной экзамен пройдет в 
Сабунчинском, Низа-
минском, Хазарском, 
Пираллахинском рай-
онах Баку, Сумгайыте, 
Абшероне, Нахчыва-
не, Гейгеле, Геранбое, 
Нафталане, Шам-
кире, Товузе, Гахе, 
Балакене, Загатале, 
Джалилабаде, Масал-
лы, Лерике, Саатлы, 

Сальяне, Кюрдамире, 
Агдаше, Хачмазе, 
Губе, Барде, Тертере, 
Агдере и Лачыне.
27 апреля в Баку так-
же пройдут экзамены 
для учащихся спец-
школ (школ-интерна-
тов, школ в тюрьмах), 
а также школ с обуче-
нием на английском и 
грузинском языках.
Экзамен начинается 
в 11:00. Пропускной 
режим заканчивается 
за 15 минут до начала 
экзамена – в 10:45. 
Участники, прибыв-
шие позже, в экза-
менационный зал не 
допускаются.

В условиях высокой ди-
намики и нестабильности 
на нефтегазовом рынке 
логистические решения, 
предлагаемые нашим 
регионом, приобретают 
стратегическое значение. 
Об этом заявил директор 
по коммерческим вопро-
сам SOCAR Trading Таги 
Таги-заде в ходе нефтяно-
го торгово-транспортного 
форума «Каспий и Цен-
тральная Азия», проходя-
щего в Баку.
«Одним из ключевых 
факторов для нашей 

отрасли остаются произ-
водственные показатели 
и маржа переработки. 
Мы наблюдаем снижение 
маржи после рекордных 
уровней последних лет. 
Хотя они все еще поддер-
живают рентабельность, 
значения постепенно 
возвращаются к уровню 
2019-2021 годов. Кроме 
того, на прошлой неделе 
глобальные запасы нефти 
на суше сократились при-
мерно на 20 млн баррелей 
– в основном за счет Ки-
тая», – отметил он.

ВЫПУСКНЫЕ SOCAR TRADING 
И СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
РЕГИОНА ЭКЗАМЕНЫ

НАВСТРЕЧУ НАВСТРЕЧУ 
III ИГРАМ СНГIII ИГРАМ СНГ

XVII саммит Организации экономического сотрудничества (ОЭС) пройдет в Ханкенди

По инициативе Global Media 
Group, уделяющей особое 
внимание защите окружа-
ющей среды и устойчивому 
развитию, в поселке Мушфи-
габад Гарадагского района 
Баку состоялась очередная 
акция по посадке деревьев.
Мероприятие прошло при 
участии компаний, входящих 
в Global Media Group, и под-
держке Министерства эко-
логии и природных ресурсов 
Азербайджана.
В рамках акции под девизом 
«Пускаем корни зеленого 
будущего вместе» на терри-
тории высажено более 500 
различных видов деревьев, 
подходящих к местным кли-
матическим условиям.
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90% 
40% 
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адвокатов работа-
ют в Азербайджане 

от общего числа 
работающего 
населения занято 
в аграрном секторе

возвращены из гос-
учреждений в свои 
семьи в I квартале

жилого фонда 
Азербайджана
обеспечено 
отоплением

обращений рассмотрела Комис-
сия по вопросам помилования 
при Президенте с начала года потратит Минздрав на медицин-

ский автомобиль спецназначения

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
26 млрд 628,8 млн AZN 

– госдолг Азербайджана:
8 млрд 627,5 млн AZN – внешний (-11,1%)

18 млрд 1,3 млн AZN – внутренний (+9,7%)
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Казахстан и Туркменистан – 
не только два центральноази-
атских и тюркских государства, 
это еще и важные участники 
каспийского регионального 
формата сотрудничества. 
Поэтому в известной степени 
можно говорить и о влиянии 
визита на характер процессов, 
происходящих в рамках Ка-
спийского региона. 

ГАЗОВОЕ ПАРТНЕРСТВО
Г.Бердымухамедов приехал 
не в Астану – казахстанскую 
столицу, а в Туркестан – исто-
рическое место в Центральной 
Азии, вокруг которого фор-
мировалась общность 
народов региона 
путем активного 
взаимодей-
ствия культур 
и традиций. 
В какой-то 
степени Тур-
кестан можно 
считать геогра-
фическим центром 
Центральной Азии. 
Неслучайно, приветствуя 
высокого гостя, глава казах-
станского государства побла-
годарил его за посещение Тур-
кестана – духовной столицы 
Казахстана, города, имеющего 
сакральное значение для всех 
тюркских народов.
В центре визита было обсуж-
дение вопросов развития взаи-
модействия в газовой отрасли, 
а также транспортно-логисти-
ческой сфере. Подчеркивая 
необходимость поиска новых 
точек роста и принятия си-
стемных мер по увеличению 
товарооборота до $1 млрд в 

ближайшие годы, стороны 
все же сосредоточились на 
проблематике расширения 
партнерства в газовой отрасли, 
в частности участии Казах-
стана в проекте разработки 
месторождения «Галкыныш» 
совместно с зарубежными 
партнерами.
Казахстану такое сотрудниче-
ство позволяет решать сразу 
несколько основных задач. 
Прежде всего это диверсифи-
кация инвестиций, а также 
возможное восполнение не-
достачи газа на внутреннем 
рынке. 

СИЛА «ГАЛКЫНЫША»
Сегодня «Галкыныш» являет-

ся перспективным газовым 
месторождением, кото-

рое либо уже обеспе-
чивает, либо может 
обеспечивать расту-
щие потребности 
сопредельных рын-
ков. В частности, 

Туркменистан уже 
давно рассматривает 

возможность экспорта 
газа в Европу через Каспий-

ское море. Для этого даже 
построили газопровод «Вос-
ток-Запад», соединяющий 
месторождение «Галкыныш» 
с побережьем Каспийского 
моря. Однако реализация 
проекта требует строительства 
Транскаспийского газопро-
вода, которое по целому ряду 
причин все еще не осущест-
влено. 
В марте бывший президент 
республики и председатель 
Халк Маслахаты (верхняя па-
лата парламента) Гурбангулы 
Бердымухамедов в интервью 
телеканалу Euronews вновь за-

явил, что Туркменистан готов 
поставлять европейским стра-
нам природный газ. Он назвал 
европейский рынок энерго-
ресурсов одним из крупней-
ших в мире. По его мнению, 
сотрудничество Ашгабата с 
Европой выгодно каждой сто-
роне. «Туркменистан готов к 
тесной работе с европейскими 
партнерами по вопросу постав-
ки природного газа. Один из 
путей для целевых действий – 
реализация транскаспийского 
маршрута», – заявил политик.

ТРАНСКАСПИЙСКИЙ 
ГАЗОПРОВОД
В конце того же месяца в ин-
тервью уже азербайджанским 
СМИ госсекретарь Министер-
ства энергетики Румынии Па-
вел-Касьян Ницулеску подтвер-
дил слова туркменского лидера, 
сказав, что в Ашгабате всегда 
выступали за прокладку подво-
дных трубопроводов в западном 
направлении. Туркменистан 
также всегда рассматривался в 
качестве значимого партнера 
Румынии по диверсификации 
источников энергии.
Бухарест благодаря своему 
статусу члена Европейского 
Союза, географическому поло-
жению и участию в стратеги-
ческих региональных энерге-
тических проектах предлагает 
долгосрочные возможности 
для доступа 

туркменских энергетических 
ресурсов на европейский ры-
нок. Однако в условиях, когда 
европейские банки не торо-
пятся вкладываться в реализа-
цию подобного рода проектов, 
а в Еврокомиссии постоянно 
заявляют о перспективах от-
каза от ископаемого топлива, 
туркменская сторона не спешит 
и со строительством Транс-
каспийского газопровода. 
Что касается перспектив расши-
рения Южного газового кори-
дора, то официальный Баку не-
однократно предупреждал, что 
пока не будет практической 
заинтересованности инвесто-
ров и финансовой поддержки 
со стороны кредитных органи-
заций, об этом можно забыть. 
Впрочем, наличие интереса 
Туркменистана к экспорту 
своего газа в Европу и спрос 
европейских потребителей в 
отношении туркменского газа 
выступают в качестве стиму-
лирующих факторов, чтобы 
данная тема не сходила с по-
вестки дня. 
Баку неоднократно заявлял, 
что готов оказать необходимое 
содействие в вопросе поставок 
туркменского газа на евро-
пейский рынок при наличии 
политической воли и соответ-
ствующих договорен-
ностей. 

21-22 апреля состоялся визит председателя Халк Маслахаты Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедова в Республику Казахстан. Несмотря на то, что визит носил неформаль-
ный характер, его итоги серьезно отразятся на текущих процессах во всем регионе. 

БАКУ ГОТОВ ОКАЗАТЬ СОДЕЙСТВИЕ В ВОПРОСЕ ПОСТАВОК ТУРКМЕНСКОГО ГАЗА НА ЕВРОПЕЙСКИЙ РЫНОК

В ходе визита Г.Берды-
мухамедова в Казахстан 
стороны обстоятельно 
коснулись и реализации 
планов по строительству 
железной дороги Тургун-
ди – Герат – Кандагар 
– Спин-Булдак, а также 
увеличения пропускной 
способности восточной 
ветки МТК «Север-Юг».
В 2024 году грузопере-
возки по восточной ветки 
этого международного 
транспортного коридора, 
проходящей через Рос-
сию, Казахстан, Туркме-
нистан и Иран, достигли 
1,8-2 млн тонн, что при-
мерно втрое превышает 
показатели 2023 года 
(около 650 тыс. тонн). 
Годовая пропускная спо-
собность маршрута – 
до 15 млн тонн, что указы-
вает на значительный по-
тенциал для дальнейшего 
роста.
Ранее казахстанская сто-
рона предлагала создать 
кольцевое автомобильное 
сообщение вокруг Каспий-
ского моря, что позволило 
бы объединить восточную 
и западную ветки МТК 
«Север-Юг», усиливая 
транспортно-транзитный 
потенциал всех прикаспий-
ских государств. Возможно, 
визит президента Туркме-
нистана в Казахстан при-
даст импульс и реализации 
данного проекта. 

Месторождение 

«Галкыныш» 

может обеспечи-

вать растущие 

потребности 

сопредельных 

рынков

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Новые 
проекты 



ЧТО ЖДЕТ ЭКОНОМИКУЧТО ЖДЕТ ЭКОНОМИКУ
АЗЕРБАЙДЖАНА? АЗЕРБАЙДЖАНА? 

Точки перегиба местной 
экономики находятся в 
плоскости изменения 
нефтяных цен и глобаль-
ной инфляции, однако 
важно исходить из реа-
лий. Котировки нефти в 
настоящее время ниже 
установленного в бюджете 
целевого показателя, что 
вызывает обоснованную 
обеспокоенность, говорит 
экономист Эльданиз 
Амиров. И все же ситуа-
ция остается стабильной 
по двум основным причи-
нам, уточняет он: 
– Поскольку, во-первых, 
средняя экспортная цена 
азербайджанской нефти 
в первом квартале этого 
года составила $77, даже 
если за последующие три 
месяца она опустится 

до $63, при общем рас-
смотрении усредненный 
показатель будет равен 
заложенной в бюджете 
стоимости. А значит, нет 
угроз для нашего финан-
сового равновесия в пер-
вой половине этого года. 
Во-вторых, тарифная по-
литика Вашингтона уже 
проявила свою неэффек-
тивность. Ее безуспеш-
ность очевидна, а значит, 
меры по удешевлению 
нефти не будут иметь 
долгосрочного дей-
ствия. С этой точки 
зрения не ожидаю 
резкого или устой-
чивого снижения цен 
на энергетических 
рынках до уров-
ня, который 
может 

привести к серьезным 
последствиям для государ-
ственного бюджета. 
Более осторожной оценки 
влияния мировых пове-
трий на местную экономи-
ку придерживается эконо-
мист Пярвиз Гейдаров.  
Для экономической безо-
пасности страны котировки 
нефти должны оставаться в 
пределах $60 за баррель до 
2030 года, поясняет он: 
– Это необходимо, чтобы 

государство выиграло 
время и увеличило 
свои доходы от нене-
фтяного сектора до 
уровня, способного 
компенсировать 

убыль в 
нефте-
газовой 
сфере. 

Вопреки глобальной нестабиль-
ности, национальная экономика 
сохранит тенденцию роста, гово-
рится в недавней отчетности АБР. 
Правда, темпы роста несколько 
снизятся в следующем финансовом 
цикле, что объясняется непростым 
положением в мировой экономи-
ке. Вероятность новой глобальной 
депрессии становится все более 
очевидной. Авторитетные структу-
ры ожидают наступления всеобщей 
рецессии из-за всплеска торговых 
войн. Они прогнозируют, что нача-
тое президентом США Дональдом 
Трампом торговое противостояние 
приведет к снижению спроса на 
нефть на ми-

ровом рынке и окажет давление на 
инфляцию. 
Все перечисленные новые негатив-
ные тенденции не являются секре-
том для нашего правительства. 
И тем точнее уверенность в за-
втрашнем дне: по оценкам Минэ-
кономики, республика сохранит 
устойчивость к внешним рискам. 

МЯГКАЯ ПОСАДКА 
По прогнозам главного экономиче-
ского ведомства, жесткая посадка у 
нас отменяется: средняя экспортная 
цена барреля азербайджанской 
нефти составит в следующем году 
$65 и сохранится на этой отметке в 
перспективе пяти лет. Предполага-
ется, что этого будет достаточно для 
стабильного экономического роста, 
контролируемых темпов прироста 
цен на потребительском рынке 

страны и роста доходов населе-
ния. 
Среднюю экспортную цену 
нефти на нынешний год 
Минэкономики 
прогнозирует 
в $70 за бар-
рель. Кста-

ти, именно 
такой 

уровень за-
ложен в бюд-
жете нашей 
нефтяной стра-
ны, а значит, нет 
оснований для бес-
покойства. Ранее экс-
перты полагали, что казна 
может недополучить средства, 
если цены на главный экспортный 
ресурс республики будут ниже, но, 
вероятнее всего, они останутся на 
заложенном в госказне уровне. 
Конечно же, в условиях сохранно-
сти основной переменной, фор-
мирующей львиную долю нашего 
экспорта и валютных прибылей, 
хозяйственный рост республики в 
следующем году будет стабилен. 
По ожиданиям Минэкономики, эко-
номика Азербайджана ускорится на 
3,2%. На этом фоне ведомство про-
гнозирует дальнейшее повышение 
материального достатка граждан, 
стабильность национальной ва-

люты, а также контроль 
среднесрочных 

показателей 
государ-

ственного 
долга. 
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Грядет улучшение

Экспертное мнение верно?

Экономика Азербайджана продолжит развиваться, несмотря на слож-
ные геополитические условия, считают эксперты Азиатского 
банка развития. Прошлый финансовый год страна завершила 
устойчивым ростом и продолжит этот процесс в перспективе.  

По базовому сценарию пра-
вительства доходы населения 
в перспективе вырастут до 
солидной отметки в 123 млрд 
манатов, а общие расходы 
достигнут 119,4 млрд манатов. 
При этом страна продолжит 
укреплять оборону и нацио-
нальную безопасность. Рас-
ходы по этой стратегически 
важной статье на следующий 
год составят 8 млрд 110 млн 
642,2 тыс. манатов. Нужно 
понимать, что экономика 
Азербайджана продолжит 
свое развитие в условиях сло-
жившейся глобальной ситуа-
ции, исключающей серьезные 
внешние шоки. 
Схожего мнения придержи-
ваются эксперты солидных 
международных финансовых 
организаций. Например, по 
оценкам крупнейшей банков-
ской группы Нидерландов 
ING Group, эффекты геополи-
тических рисков и всплеска 
торговой войны, иниции-
рованной Вашингтоном, не 

окажут прямого влияния 
на нашу страну, однако 
республика остается в зоне 
ее опосредованных рисков. 
«Азербайджан в большей сте-
пени зависит от нефти: она 
обеспечивает 52% бюджетных 
поступлений и 88% экспорта 
республики, – говорится в 
последнем отчете ING. – Но 
даже несмотря на высокую 
зависимость, республика на-
ходится в сравнительно более 
устойчивом положении: для 
сбалансированного бюджета 
и текущего счета ей достаточ-
но цены нефти на уровне $63-
64 за баррель».
При этом аналитики автори-
тетной финансовой структуры 
уверены, что национальная 
денежная единица Азербайд-
жана будет стабильной бла-
годаря фискальным буферам 
и солидной подушке нашей 
финансовой безопасности – 
золотовалютным резервам 
Центробанка и Государствен-
ного нефтяного фонда.

 ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

НЕФТЬ:

НЕФТЬ: ДОХОДЫ 
НАСЕЛЕНИЯ 

ВЫРАСТУТ ДО 

3,2%

52%
88% 123 МЛРД

Пярвиз Гейдаров

РОСТ 
ЭКОНОМИКИ

АЗЕРБАЙДЖАНА
 УСКОРИТСЯ НА

БЮДЖЕТНЫХ 
ПОСТУПЛЕНИЙ

ЭКСПОРТА 
РЕСПУБЛИКИ
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 У КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА СВОЯ МИССИЯ В ЖИЗНИ. ИНОГДА ОНА ВЫБИРАЕТ ТЕБЯ САМА, И Я ОЧЕНЬ РАД, ЧТО МОЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ – ГОВОРИТЬ О СВОЕЙ РОДИНЕ, ЧТОБЫ КАК МОЖНО БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ В МИРЕ УЗНАЛИ, КАКАЯ ОНА ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ

ЗАРИНА ИСМАЙЛОВА

Цивили-
зация – 

явление 
сложное, 

во все 
времена 
будора-
жившее 
умы че-
ловече-

ства. Кто 
мы, отку-

да при-
шли, куда 
идем? Эти 

вопросы 
кажутся 
нам со-

вершен-
но про-

стыми, но 
ответ на 
них ухо-
дит кор-

нями в 
туманную 

древ-
ность... 

Все мы слышали о «колыбели ци-
вилизации» – месте, где возникли 
первые города и великие культуры. 
Но насколько хорошо мы понима-
ем, откуда пришли наши предки? 
Каковы истинные корни народов, 
населявших древние земли? Одним 
из таких мест, где эти загадки и 
гипотезы обретают особую актуаль-
ность, является Азербайджан. 
Одна из самых любопытных ги-
потез, выдвинутая норвежским 
исследователем Туром Хейердалом, 
предполагает, что связи между 
северными народами и древними 
обитателями Кавказа могут быть го-
раздо глубже, чем принято считать. 
Об этом мы беседуем с компози-
тором Галибом Мамедовым, 
одним из непосредственных сви-
детелей того самого путешествия. 
Наш визави поведает о своем уча-
стии в этой экспедиции и о том, что 
открыл для себя и всех нас знаме-
нитый исследователь.

Галиб Мамедов – азербайджан-
ский и норвежский композитор, 
дирижер, органист, педагог – ро-
дился 19 апреля 1946 года в городе 
Гянджа. Окончил Бакинскую 
консерваторию по специальности 
«Композиция» в классе профессора 
Гара Гараева.
Автор «Оратории Албанум», ба-
лета на сюжеты Низами Гяндже-
ви «Искендер и Нушаба». Работы 
Галиба Мамедова отличаются 
высоким мастерством и ориги-
нальностью, сочетают в себе 
элементы традиционной азер-
байджанской музыки и западной 
классической традиции. Знамени-
тая песня «La den brenne» («Мир 
без тебя») переведена на все языки 
мира. Галиб Мамедов продолжа-
ет активную педагогическую 
деятельность, воспитывая новое 
поколение композиторов.

l Галиб муаллим, спасибо, 
что согласились на встречу с 
нами. Вы сейчас живете вда-
ли от Азербайджана, но то, с 
какой душой и желанием вы 
откликнулись на наше предло-
жение, говорит о том, что вы 
не просто хотите рассказать 
нам историю или ответить на 
вопросы...
l Спасибо, что пригласили к этому 
разговору. Вы правы, несмотря 
на то, что я давно уже живу не в 
Азербайджане, но душой, сердцем, 
своими музыкальными проектами, 
любой возможностью, которая 
подворачивается, мы с супругой 
Севдой ханым продолжаем рас-
сказывать о стране, ее традициях, 
приводим факты нашей интерес-
ной истории.
Я считаю, что у каждого человека 
своя миссия в жизни. Иногда она 

выбирает тебя сама, и я очень рад, 
что мое предназначение – говорить 
о своей родине, чтобы как можно 
больше людей в мире узнали, какая 
она замечательная, интересная, 
загадочная и какие секреты хранит. 
Ну и, конечно, в первую очередь мы 
стараемся делать это через музыку. 
Моя супруга – тоже музыкант. А 
ведь все и началось с музыки, в те 
ужасные годы, когда армяне начали 
творить все свои злодеяния и хлы-
нул первый поток беженцев. Было 
очень страшно...
Мои друзья-музыканты, писатели, 
художники – все, кого принято счи-
тать интеллигенцией, естественно, 
просто не могли оставаться в сто-
роне. 

НАЧАЛО БОЛЬШОГО ПУТИ
l Вы сказали, что все началось 
с музыки? 
l Да, это очень интересная история. 
В тот знаменательный день я был 
в Филармонии на прослушивании 
своего произведения, которое ис-
полнял камерный оркестр. 
Был у меня финский друг, на тот 
момент мы часто общались с ним: 
не говорить о том, что происходило 
вокруг, было просто невозможно. 
Так вот, этот друг подошел ко мне 
на том прослушивании и сказал, что 
хочет познакомить меня с Бьеном 
Вегге – он прибыл в составе деле-
гации норвежской гуманитарной 
помощи. Я согласился. Мы позна-
комились. Он знал, что я – компо-
зитор, Бьен тоже оказался музыкан-
том. Конечно, мы нашли множество 
тем для разговоров, и постепенно 
он буквально влюбился в нашу 
культуру, искусство. 
– Когда мы поездили по Азер-
байджану, познакомили его 
с нашими музеями, исто-
рией, поэтами, писате-
лями, он признался, 
что понятия не 
имел, насколько 
это древняя 
и богатая 
страна. Он 
проникся 
насто-
ящей 
любо-
вью к 

Азербайджану, и его чувства были 
искренними!
В один из приездов мы повезли его 
в Гянджу, где появились первые бе-
женцы из Армении. Увидев все это, 
поверьте, он плакал – искренне, 
горько. И именно тогда Бьен сказал 
мне: «Галиб, нужно, чтобы мир 
узнал о том, какой Азербайджан. 
Нужно рассказать всем о вашей 
культуре, потрясающей, волшебной 
национальной музыке».

СТРАНА, ОТКУДА МЫ ПРИШЛИ
l Мы оба – музыканты. Естествен-
но, единственное, что мы могли 
тогда, это через музыку начать 
рассказывать миру об Азербайджа-
не. И тогда Бьен предложил мне 
познакомиться с известным в Нор-
вегии дирижером, который делал 
интересные музыкальные проекты 
о разных странах, рассказывая об их 
культуре. У него уже были успеш-
ные проекты с Эквадором и други-
ми государствами, и я согласился. 
Так родился совместный проект под 
названием Landet Vi Kommer Fra – 
«Страна, откуда мы пришли».
l Концепция этого проекта, 
насколько мне из-
вест-

Факт, что 
у древнего 
Азербайд-

жана были 
связи 

с древними 
скандина-

вскими пле-
менами, под-

твержда-
ется 

многими 
данными

но, это своеобразная встре-
ча двух культур двух сестер 
спустя тысячелетия. Куль-
турный микс представлял 
собой синтез фольклорной 
музыки – норвежской и 
азербайджанской?
l Да, Азербайджан – место 
встречи двух культур: Восток-За-
пад, вертикаль-горизонталь. 
Кстати, это стало темой диплом-
ной работы моей супруги. Мы 
даже диск выпустили. Но чтобы 
привлечь внимание к нему, 
нам нужно было участие наших 
исполнителей, на тот момент 
очень популярных. Так в проект 
были приглашены Бриллиант 
Дадашева и Ильгар Мурадов. 
Но знаете, суть этого проекта 
изначально заключалась в том, 
чтобы показать миру, что несмо-
тря ни на что Азербайджан не 
сломлен духом. Понимаете, это 
было очень важно! Наш проект 
нес в себе позитив, надежду, свет 
– через искусство, безусловно.

ТУР ХЕЙЕРДАЛ 
ЕДЕТ В АЗЕРБАЙДЖАН
l Как получилось, что вы 
вдруг познакомились 

с Туром Хейердалом?

l Мой друг Бьен глубоко за-
интересовался историей Азер-
байджана. Мы хотели позна-
комить его с академиком Зией 
Буниятовым. К сожалению, 
встреча так и не состоялась, но в 
дальнейшем Вегге познакомил-
ся с Фаридой Мамедовой, его 
ученицей.
Так вот, Бьен настолько увлекся 
историей нашей страны, что 
собрал в Баку массу материа-
лов, и уже в Норвегии написал 
книгу об Азербайджане, о тех 
ужасных годах, о Карабахской 
войне, беженцах. Вы представ-
ляете, человек другой культуры, 
другого вероисповедания так 
проникся нашей болью, что не 
смог остаться в стороне. Беседуя 
с ним в очередной раз, мы за-
думались: а что еще можно сде-
лать? Мы понимали, что важно 
привлечь кого-то очень извест-
ного, кого знает весь мир, к чье-
му мнению прислушиваются. 
Так появилась идея пригласить 
в Азербайджан Тура Хейердала.
Здесь важно отметить, что этот 
путешественник и археолог с 
мировым именем давно инте-
ресовался Азербайджаном, его 
всегда манила наша страна. Он 
считал, что здесь скрыто мно-
жество тайн и загадок, которые 

могли бы пролить свет на 
важные вопросы. Он 

был очень заин-
тересован в 

изучении 
мигра-

ции народов, древних племен и 
цивилизаций.
Тур Хейердал приехал в Баку 
через норвежский фонд гума-
нитарной помощи. Встретили 
его очень хорошо, Гейдар Али-
ев тепло и радушно принял 
делегацию. Все было органи-
зовано на высшем уровне. Вы, 
возможно, слышали, в Норве-
гии есть древняя книга, своего 
рода сборник эпосов и преда-
ний Снорре. В ней подробно 
рассказывается о древних скан-
динавских племенах, их вожде 
Одине и земле Азер, откуда, 
возможно, эти племена и при-
шли. По словам самого Тура, 
как позже он уже рассказывал 
нам лично (моя супруга была 
его переводчицей): «Я просто 
открыл карту мира, проследил 
путь, описанный в этих эпосах, 
и это привело меня к землям 
современного Азербайджана». 
Ну а когда посетил Гобустан 
и увидел эти рисунки, он был 
просто поражен! Конечно, как 
настоящий ученый, Тур был в 
восторге от такого открытия.
l Так возникла гипотеза, 
что Один и его племя мог-
ли жить в районе Гобу-
стана, а затем на лодках на-
правиться на север?
l Может быть так, а возможно, 
наоборот, они путешествовали 
с севера на юг. Кстати, по этому 
поводу тоже есть интересная 
история. Тур Хейердал позна-
комился с Фаридой Мамедовой, 
отличным специалистом в об-
ласти истории древней Кавказ-
ской Албании. Конечно, его 

интересовала и эта тема. Но 
как-то раз, рассказывая о 

викингах и своей гипо-
тезе, Тур Хейердал 

привел в пример 
фразу из книги 

Снорре, кото-
рая перево-

дилась как 
«дорога 

с севе-
ра». 

Но 
по-

скольку это был древний 
язык, то и перевод мог быть 
неоднозначным. Фарида ха-
ным в шутку заметила, что эта 
фраза вполне могла означать 
и «дорогу на север». Впрочем, 
как бы там ни было, факт, 
что у древнего Азербайджа-
на были связи с древними 
скандинавскими племенами, 
подтверждается многими 
данными. Казалось бы, такие 
разные народы, разные куль-
туры, разные религии, но вы 
и представить себе не можете, 
сколько общего!
l Каким вы запомнили 
Тура Хейердала?
l Он был очень простым, 
душевным, добрым человеком. 
Мне вспоминается случай. 
Произошло это во время раско-
пок в селе Киш, когда начались 
работы по восстановлению 
древней Албанской церкви. 
Мы с женой тогда являлись 
советниками по вопросам куль-
туры и интеграции при NHE 
– норвежской гуманитарной 
организации. Присутствие на 
раскопках входило в мои пря-
мые обязанности. Помню, Тур 
Хейердал вышел на улицу, а 
там росло огромное старое де-
рево с очень толстым стволом. 
Подошел он к нему, обнял и 
стал разговаривать с ним. В тот 
момент он был так умиротво-
рен! Заметив меня, сказал: «Га-
либ, вот моя истинная религия! 
Вот во что я верю – в природу, 
ее силу, мощь, чистоту. Я верю и 
поклоняюсь Вселенной, ее чуде-
сам и загадкам». 
l Известно, что во время 
реставрации Албанской 
церкви в Кише происходи-
ли разного рода события. 
Расскажите об этом. Ведь 
именно там при раскопках 
нашли останки людей, 
которые по своему телосло-
жению и внешности очень 
напоминали викингов. Это 
ведь тоже могло подтвер-
дить гипотезу Тура Хейер-
дала?
l Лично я стал свидетелем 
очень интересного момента. 
Мы раскопали очередное по-
гребение, и при вскрытии его 
все были поражены. Это была 
могила молодой девушки, и по 
тому, как она была одета, по 
ее украшениям, можно было 
предположить, что это неве-
ста. А странность заключа-
лась в том, что тело, одежда, 
волосы – все полностью 
сохранилось, пока мы 
не вскрыли гроб. Потом 
буквально на глазах тело 
начало разлагаться...

Рассказать
всему миру

АЗЕРБАЙДЖАНА И СКАНДИНАВИИ

l Чем бы вы хотели завер-
шить нашу беседу?
l Наверное, мыслью о том, что 
наша страна имеет очень древ-
нюю и интересную историю и 
хранит множество тайн. Изучать 
ее, находить следы ее существова-
ния (Азербайджан упоминается 
в разных древних писаниях начи-
ная с Ветхого Завета, в сканди-
навских сагах и т.д.) – это мис-
сия, которую возложили на нас.
Мне очень хочется, чтобы мо-
лодые ученые, наше будущее 
поколение, интересовались этими 
загадками, рассказывали об Азер-
байджане миру. Ведь как сказал 
наш общенациональный лидер 
Гейдар Алиев на одной из встреч 
с интеллигенцией в те тяжелые 
годы: «Азербайджан засияет как 
солнце на весь мир!». И эти слова 
лично для меня и моих друзей 
стали заветом. Мы сделали мно-
гое, и конечно, пока я жив, буду 
продолжать делать все возмож-
ное, чтобы Азербайджан сиял 
ярче и ярче.
Мы, как государство, в лице на-
шего Президента Ильхама Алиева 
добились в этом вопросе очень 
многого, проделана колоссальная 
работа. Но я считаю, что рядовые 
граждане, любящие свою страну 
и считающие себя патриотами, 
должны вносить свой вклад в 
этот завет. Я люблю свою родину, 
горжусь своим происхождением, 
историей, богатством культуры. 
Я рад, что мне посчастливилось 
родиться именно на этой удиви-
тельной земле и что судьба дала 
мне возможность внести пусть и 
небольшой, но все же вклад, ко-
торый помог в те ужасные годы 
рассказать миру об удивительной 
стране – Азербайджане.
Ну и, конечно, я благодарен сво-
им друзьям, соратникам и своей 
супруге, которая прошла этот путь 
рядом со мной и очень помогала.

l В Азер-
байджан приез-
жало много гума-
нитарных миссий из 
разных стран, но именно 
Норвегия пропустила нашу 
боль через себя, Можно ли 
полагать, что гипотеза Тура 
Хейердала имеет серьезные ос-
нования?
l Я думал об этом и сам не раз за-

давался таким вопросом. Да, имен-
но норвежцы как никто другой 

искренне и с душой помогали 
нам в тот момент. Когда мы 

возили их по лагерям пер-
вых беженцев, они не про-

сто привозили продукты 
или медикаменты. Я видел, 

как женщина-волонтер из 
делегации, бережно омы-
вая обожженные ноги 
пожилой азербайджанке, 
горько плакала, и слезы 
текли ручьем... И таких 
актов милосердия и ис-
кренности было очень 
много.

l Говорят, 
армяне и тог-

да усиленно чини-
ли препятствия восста-

новлению церкви?
l И не только... В состав де-

легации даже просочились ар-
мяне, мы узнали об этом позже. 

Они всячески препятствовали 
работам. Вплоть до того, что 

раскопки должны были идти 
в глубину, слой за слоем, но 

нам не разрешили дойти до 
самого нижнего слоя, который 

датировался приблизительно 
506 годом до Рождества Хри-
стова. Нас остановили на пла-
сте XII века. Много было непри-
глядного… 
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Галиб 
Мамедов

НАШ ОБЩИЙ ГЕНЕТИЧЕСКИЙ КОД
Тур

Хейердал

ТАЙНЫ ИСТОРИИ, МУЗЫКА И КУЛЬТУРНЫЕ СВЯЗИ 



ИНФЛЯЦИЯ ПОДИНФЛЯЦИЯ ПОД
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В последних отчетах глав-
ного банка подчеркивает-
ся зависимость инфляции 
от стечения внешних 
обстоятельств. И тем не 
менее, решения Центро-
банка по ставке принима-
ются в условиях стабиль-
ной инфляции – она уже 
долгое время в рамках 
процентного коридора регу-
лятора. Динамика цен на мест-
ном потребительском рынке 
не превышает публично объяв-
ленной цели в 4±2%. Впрочем, 
прогнозы финансовых властей 
в пределах этой озвученной от-
метки. 
По идее, в нынешнем году ин-
фляция не выйдет за пределы 
целевого уровня. Если, конечно, 
не подведет ситуация на внеш-
них рынках, поскольку мир 
застыл в ожидании ускорения 
инфляции из-за всплеска торго-
вой войны. При этом местный 
рынок вроде бы ощутил некото-
рое влияние мировых поветрий. 
Годовая инфляция в марте 
составила 5,9%, так что тамо-
женные пошлины уже играют 
на рост. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ В МИРЕ? 
По словам экономиста Пяр-
виза Гейдарова, экономи-
ческие меры президента США 
Дональда Трампа могут усилить 
инфляцию. А в зоне риска на-
растающей волны цен нахо-
дятся все страны мира, ведь 
пошлины, безусловно, могут 
привести к удорожанию импор-
та и внутренних цен на многие 
потребительские товары. 
По его словам, решения 
американского прези-
дента и взаимные огра-
ничения могут коснуться 
широкого спектра потре-
бительских товаров. 
– В любом случае, мир 
рискует столкнуться 
с новым торговым 
протекциониз-
мом, который 
может приве-

сти к устойчивой глобальной 
инфляции, – считает эксперт. 
– Политика Вашингтона снизит 
расходы на топливо и логи-
стику из-за удешевления энер-
гоносителей. Однако в мире 
ожидается существенный при-
рост цен по причине торгового 
обострения, повышающихся та-
моженных пошлин и всеобщей 
напряженности. На самом деле 
тарифы создают риски для всех. 

ПОЗИТИВНЫЙ ПРОГНОЗ 
Специалисты уверены, что поло-
жение на внешних рынках фор-
мирует нарастающее давление, 
и результаты этого уже ощу-
щаются. По утверждению эко-
номиста Халида Керимли, 
экономическая напряженность 
между США и Китаем увеличи-
вает вероятность ускорения цен.  
– Нужно понимать, что фактор 
нарастающей инфляции спосо-
бен вывести мировую экономику 
на траекторию рецессии, – по-
ясняет эксперт. – Ее рост может 
замедлиться или даже вовсе 
остановиться. В целом же опас-
ность торговой войны заклады-
вает вероятность снижения 

мирового товарообо-
рота, а это окажет 
нежелательное 
влияние на всю 
глобальную 
систему хозяй-
ства. 

Такие эффекты для местного 
рынка будут опосредованными. 
Например, по мнению анали-
тиков крупнейшей банковской 
группы Нидерландов ING Group, 
макроэкономическая ситуация в 
Азербайджане стабильна. Одна-
ко это, конечно же, не исключает 
некоторую чувствительность к 
колебаниям нефти и поведению 
мировых цен. Здесь, разумеется, 
не нужно сбрасывать со сче-
тов ускорение цен у торговых 
партнеров, ведь оттуда в нашу 
республику ввозится масса пер-
востепенной продукции. 
Скажем, в марте инфляция у тор-
говых партнеров Азербайджана 
заметно выросла, что несколько 
повлияло на цены в республике. 
И тем не менее, за последний год 
номинальный эффективный об-
менный курс маната по ненефтя-
ному сектору укрепился на 1,8%. 
А ведь твердые позиции маната 
– главное условие в борьбе с по-
вышением цен.
Кроме того, Центробанк не на-
блюдает существенных измене-
ний в балансе рисков, а значит, 
повода для беспокойства нет. 
В последнем отчете банк обе-

щает, что годовая инфляция 
у нас не превысит 5,3% в 
этом году, а в следующем 

и вовсе снизится до 4,3%. 
Хотя за последние месяцы 

и заметна определенная 
«волатильность внеш-

них факторов», 
говорят финан-

совые власти, 
темпы подоро-
жания останут-
ся под четким 

контролем. 

Вопреки глобальной нестабильности, ценники на на-
ших прилавках демонстрируют умерен-
ный рост. В последних отчетах Центро-
банка явно заметны сигналы ускорения 
темпов подорожания, однако 
динамика повышения 
остается под контролем 
финансовых властей. 

10 ПОТРЕБИТЕЛЬ
С НАСТУПЛЕНИЕМ ЛЕТНИХ ДНЕЙ ЦЕНЫ НА НАШИХ ПРИЛАВКАХ ПОРАДУЮТ ПОКУПАТЕЛЕЙ 

26 АПРЕЛЯ 2025

Халид КеримлиЭюб Гусейнов

На рынке дешевле
По утверждению 
главы Союза сво-
бодных потребите-
лей Эюба Гусейно-
ва, ценовая ситуация 
у нас улучшится с 
наступлением лета, 
причем значительно. 
Сезонное удешев-
ление фруктов и 
овощей – настоящий 
отдых для глаз и ко-
шельков. Особенно 
заметно это в мае-
июне, когда на при-
лавки поступает пер-
вый урожай местного 
молодого картофеля, 
уже не тепличных, а 
самых натуральных 
томатов, огурцов, 
зеленой фасоли и 
прочего летнего изо-
билия. 
Каждый год это 
общественное объ-
единение проводит 
проверки продуктов 
на местных рынках, 
сообщил правоза-
щитник:
– Первые и пока еще 
ранние партии ово-
щей и фруктов обыч-
но стоят недешево. 
Так что ценники на 
прилавках рынков 
пока не радуют нас. 
Например, на попу-
лярном рынке 8-го 
Километра молодой 

местной картошки 
пока маловато – 
встречается она из-
редка и стоит под два 
маната за килограмм. 
Но даже такой солид-
ный, по меркам сред-
ней зарплаты, прайс 
меркнет на фоне го-
родских супермарке-
тов, так что контроль 
за ценообразованием 
все-таки нужен. По-
лагаю, нам следует 
присмотреться к 
опыту России и Тур-
ции, где ценовая 
накрутка розничных 
торговых сетей стро-
го регламентируется. 
Чтобы ценообразова-
ние в магазинах было 
адекватным, Э.Гусей-
нов предлагает при-
нять соответствующий 
закон и все привести в 
порядок. По мнению 
нашего собеседника, 
сократить расходы 
на все необходимое 
могут и сами поку-
патели, поскольку 
стоимость фруктов, 
овощей и прочего 
на рынках ощутимо 
ниже. Причем не сто-
ит налегать на доро-
гие несезонные плоды 
из-за высокого уровня 
нитратов в парнико-
вой продукции. 



Какие 
вина будут 
пользо-
ваться 
спросом в 
этом году? 
По мне-

нию многих 
специали-

стов, потре-
бители по всему 

миру все чаще 
отдают предпочтение 

легким и универсальным 
винам. Растет спрос на 
игристое, которое пере-
стает быть вином, пред-
назначенным исключи-
тельно для праздников. 
Особой популярностью 
пользуются локальные 
сорта. Еще один тренд – 

экологичность, так 
что и нашим 

производите-
лям стоит об-

ратить внимание на без-
отходные и максимально 
чистые технологии. 
В связи с возросшим 
интересом к здоровому 
образу жизни, особенно 
среди молодежи, растет 
количество безалкоголь-
ных вин. Они актуальны 
и для тех, кто борется с 
алкогольной зависимо-
стью, и для людей, прово-
дящих большую часть дня 
за рулем. Эта тенденция 
также отражает изме-
нения в общественном 
восприятии алкоголя, где 
акцент делается на осоз-
нанном потреблении и 
балансе между здоровьем 
и социальной жизнью. Из 
преимуществ – меньшее 
количество калорий при 
сохранении полезных 
свойств. 
В Азербайджане также 

наблюдается интерес к 
безалкогольному вину 
и пиву, что можно заме-
тить по ассортименту в 
магазинах. К тому же у 
такого товара большой 
экспортный потенциал. 
Впервые в нашей стране 
производство вина с ну-
левым процентом алкого-
ля началось в 2019 году, 
и почти сразу оно начало 
экспортироваться в ряд 
стран Запада. 
Развитие виноделия у нас 
можно оценить как пози-
тивное с учетом появле-
ния на этом рынке новых 
игроков и использования 
передовых технологий. 
Однако необходимо боль-
ше работать над марке-
тингом и своевременно 
адаптироваться к меняю-
щимся вкусовым предпо-
чтениям потребителей. 

Вино известно с глубокой древ-
ности, и сейчас это один из самых 
популярных алкогольных напит-
ков в мире. По данным Между-
народной организации виногра-
дарства и виноделия, в 2024 году 
пятерка стран-лидеров по произ-
водству вина выглядела так: Ита-
лия, Франция, Испания, США, 
Аргентина. Однако в последние 
годы фиксируется резкий спад 
производства, в частности из-за 
изменения климата. Площади 
виноградников сокращаются 
четвертый год подряд еще и из-за 
экономических факторов, при-
водящих к росту издержек. Рост 
числа приверженцев здорового 
образа жизни стало еще одной 
причиной. 
Впрочем, некоторые государства, 
напротив, существенно нарастили 
объемы производства, в их числе 
Грузия, Аргентина и Россия. Мно-
гие потребители по-прежнему 
покупают вино хотя бы на празд-
ники, не говоря уже о закупке ба-
рами и ресторанами. А энотуризм 
(винный туризм) остается одним 
из наиболее интересных направ-
лений для путешественников. 

ОТРАСЛЬ НА ПОДЪЕМЕ
Отечественная винодельческая 
отрасль в последние годы демон-
стрирует значительный подъем, 
а ведь ее пришлось возрождать 
чуть ли не с нуля. В Азербайджа-
не давние традиции виноделия, 
но в период горбачевской пере-
стройки большинство виноград-
ников безжалостно уничтожили. 
В стране была принята «Государ-
ственная программа по развитию 
виноделия в 2018-2025 годах», 
увеличиваются площади под ви-
ноградники, растет количество 
предприятий, занимающихся вы-
пуском вина, а к работе привле-
кают иностранных специалистов, 
чтобы те делились своим опытом. 
Этой отрасли успешно удалось 
преодолеть испытание пандемией 
коронавируса, когда произошел 
разрыв многих логистических 
цепочек. Сейчас у нас выращива-
ют сорта винограда, популярные 
во всем мире, и защищают ло-
кальные сорта, включая редкие 
карабахские. В 2023 году был 
открыт Шамахинский центр ви-
ноградарства, где выращиваются 
саженцы местных сортов, устой-

чивых к вредителям и филлоксе-
рам. В данном центре акцент 
делается, в частности, на 
саженцы таких мест-
ных технических 
сортов виногра-
да, как «Ба-
яншира», 
«Мелейи», 
«Мадра-
са», «Хин-
догны», 
«Ширван-
шахы». 
И резуль-
таты не 
заставили 
себя долго 
ждать: в по-
следние годы 
фиксируется рост 
объемов рознич-
ной продажи вина. 
Особенно заметный 
скачок был в 
2022 году – 
тогда рост 
составил 
71,8%, или 
1,14 млн 
манатов. 
Рекорд 
продаж 
был за-
фикси-
рован в 
2023-
м, ког-
да до-
ход от 
реали-
зации 
этой 
алко-
гольной 
продукции 
составил 
17,7 млн ма-
натов – на 38,5% 
больше по сравне-
нию с 2022 годом. В 
прошлом году удалось 
заработать меньше – 
16,6 млн манатов, при-
чем устойчивый рост 
продемонстрировал ры-
нок игристых вин. Что 
касается рынков сбыта, 
то основным остается 
Россия. Впрочем, 
большие 
перспек-
тивы есть 
и у стран 
Азии. 

ГРАДУС УСТОЙЧИВОСТИ 
РАСТЕТ 
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Мировой рынок вина ждут глобальные перемены, и связано 
это с целым рядом факторов: более жаркая погода, тренд 
на экологичность и иные потребительские привычки. 
А что происходит в отечественном виноделии и ка-
кие перспективы у этой отрасли в будущем?
ЕЛЕНА МАЛАХОВА 

ВПЕРВЫЕ В НА-
ШЕЙ СТРАНЕ ПРО-
ИЗВОДСТВО ВИНА 
С НУЛЕВЫМ ПРО-
ЦЕНТОМ АЛКОГО-
ЛЯ НАЧАЛОСЬ В

2019 году

КАК ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ВИНОДЕЛИЕ СПРАВЛЯЕТСЯ С СОВРЕМЕННЫМИ ВЫЗОВАМИ? 

Погода –
 не угроза

Ставка на легкость

Но не угрожает ли 
нашему виноделию из-

менение климата, 
на которое сетуют многие 

европейские производи-
тели? Винодел с боль-

шим стажем Надир 
Исмаилов уверен, 

что в Азербайджане 
в обозримом буду-
щем такой угрозы 
не будет. 
– Да, климат дей-
ствительно силь-
но изменился, и 
скорее всего, про-

должит меняться. 
Засушливых, очень 

жарких дней стало 
больше. Из-за этого 

виноград порой ста-
новится излишне слад-

ким, что не подходит для 
изготовления тонких вин. На 

данный факт жалуются, скажем, 
французские виноделы, произ-
водящие вино премиум-класса. 
Напиток из такого винограда 

получается более тяжелым. Наши 
производители, как правило, не 
выпускают вина очень высокого 
сегмента, так что они не сильно 
ощутят последствия погодных из-
менений. Более того, избыточная 
сладость винограда им только на 
руку, – считает он. 
Эксперт отметил, что освобожде-
ние наших территорий открыло 
новые горизонты для развития 
виноделия в стра-
не, так как в 
Карабахе для 
этого есть 
все условия. 
Данный ре-
гион может 
стать одним 
из основных в 
этой сфере.

Надир Исмаилов

РЕКОРД 
ПРОДАЖ – 2023 ГОД: 

ДОХОД ОТ 
РЕАЛИЗАЦИИ 

МАНАТОВ
17,7 млн



ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР ЯЗЫКОВОЙ БАРЬЕР 
КАК СЛОМАТЬ КАК СЛОМАТЬ 
Свободное владение ино-
странным языком, а жела-
тельно не одним, откры-
вает перед нами многие 
двери. Можно свободно 
путешествовать по миру, 
не испытывая трудностей с 
коммуникацией, переехать 
в другую страну, найти бо-
лее высокооплачиваемую 
работу… 

КТО ВИНОВАТ?
Самый популярный язык – 
английский, он требуется 
сейчас повсеместно. 
Но несмотря на его 
относительную 
простоту, 
в между-
народных 
рейтингах 
по уровню 
владения им 
наша страна 
стабильно 
вне топа. И это 
особенно удиви-
тельно, учитывая, 
что иностранные языки в 
нашей системе образования 
изучают с первого класса до 
окончания школы, а потом 
еще и в вузе. 
В основном это английский, 
французский, немецкий. 

Первый – в безусловных 
лидерах. Тем не менее, 
многие выпускники зна-
ют его плохо, а кто-то не 
владеет вообще. Почему? 
Причины давно известны: 
устаревшие методики, не-
хватка хорошо подготов-
ленных преподавателей, 
ну и нередко низкая моти-
вация самих учеников. 

ПОРА МЕНЯТЬ ПОДХОД
– Мой сын изучает в школе 
два иностранных языка 
– английский и француз-
ский, но, честно говоря, 

не знает ни одного, – де-
лится мама учащегося 

11-го класса Камилла 
Алиева. – Причем 

не только он. 
Французским 
в его классе не 
владеет никто. 
С английским 
дела обстоят по-

лучше, но только 
у тех, кто занима-

ется с репетитором. 
В школе дают лишь 

поверхностные знания по 
этому предмету. Впрочем, 
кто захочет выучить язык, 
сделает это несмотря ни 
на что. Знаю несколько 
случаев, когда дети без 
посторонней помощи смог-

ли выйти 
на хороший 
уровень. Но 
это единич-
ные факты: 
все они были 
мотивированы, 
усидчивы и очень 
трудолюбивы. Боль-
шинство же детей 
думает об играх, а не об 
учебе. 
– В школе английский 
нам преподавали фор-
мально: задания – по 
шаблону, разговорной 
практики не было вооб-
ще. В итоге за несколько 
лет я выучила лишь пару 
десятков слов и наиболее 
популярные фразы. Для 
поступления в вуз этого, 
конечно, было недостаточ-
но, так что пришлось идти 
к репетитору. Мне повезло, 
тот оказался специалистом 

в своем деле: за полтора 
года занятий дал мне боль-
ше, чем школа, – расска-
зывает выпускница вуза 
Айнур Бабаева. 
Родителям действительно 
часто приходится тратить-
ся на репетиторов, но такая 
возможность есть далеко 
не у всех. Да и для чего 
тогда посещать школьные 
уроки, если за знаниями 
надо идти к частникам?
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В условиях глобализации знание иностранных языков стало 
жизненной необходимостью во всем мире. Но в нашей стране 
многие, потратив на изучение долгие годы, так ничему и не на-
учились. Почему же так происходит и как исправить ситуацию? 

ПОЧЕМУ ШКОЛЬНОЕ ОБУЧЕНИЕ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ НЕ ДАЕТ ОЖИДАЕМЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ?

Есть проблемы и с учеб-
ными материалами, и с 
уровнем квалификации 
кадров. Если педагог сам 
не владеет предметом, 
чему он может научить? 
А знающих, ответственно 
подходящих к делу учите-
лей не так уж много. Как 
результат – получаемых 
знаний детям не хватает, 
даже чтобы сдать экза-
мены в местные вузы, не 
говоря уж об участии в 
международных програм-
мах. 
Международный опыт 
подтверждает, что эф-
фективное преподавание 
языков возможно при 
использовании интер-
активных методик и си-
стематического примене-
ния полученных знаний 
на практике. В странах 
Европы, Азии и Северной 
Америки широко исполь-
зуются подходы, при 
которых ученики активно 
взаимодействуют, обсуж-
дают темы на иностран-
ном языке, смотрят филь-
мы, участвуют в проектах. 
Эти методы, доказавшие 
свою эффективность, мо-
гут быть адаптированы и 
к нашей образовательной 
системе.

Многие специалисты также от-
мечают, что на частных занятиях 
или языковых курсах дети бы-
стрее и эффективнее усваивают 
иностранные языки. Грамотные 
педагоги делают акцент не только 
на грамматике, но и на развитии 
коммуникационных навыков. Они 
больше ориентированы на резуль-
тат, а потому занятия проходят 
живо и интересно. 
Эксперт в области образова-
ния Сабухи Абдуллаев уверен, 
что в школах необходимо больше 
внимания уделять аудированию, 
тем более что понимание аудио-
текстов понадобится на экзамене. 
Однако в средних учебных заведе-
ниях не всегда есть соответствую-
щее техническое оснащение, да и 
заданий на эту тему в учебниках 

явно маловато. Между тем, как 
сообщили в Министерстве науки 
и образования, учебники англий-
ского языка, который лидирует 
в отечественных школах, уже не-
сколько лет закупают у ведущих 
мировых издательств.
С.Абдуллаев считает, что 
знакомство с иностранным 
языком нужно начинать 
еще в детсаду. В частных 
заведениях такие занятия 
предусмотрены, а в государ-
ственных их важно ввести, 
но для начала разра-
ботать методики, 
учитывающие воз-
растные особенно-
сти дошколят. Чем 
младше ребенок, 
тем проще 

ему изучить новый язык. Дети не 
боятся совершить ошибку, сказать 
что-то не так. Но если нет посто-
янного разговорного общения, все 
изученное очень быстро забудется. 
Что касается школ, то опрошен-
ные нами педагоги иностранных 

языков, занимающиеся частной 
практикой, считают, что при 
обучении нужно в первую оче-
редь уделять внимание фоне-
тике. Они согласны, что ауди-
рование – неотъемлемая часть 

методики преподавания. 
Человек, не воспри-

нимающий речь на 
слух, не сможет 
взаимодейство-
вать с теми, кто 
на этом языке 
говорит. 

ЕСЛИ НЕТ 
ПОСТОЯННОГО

 РАЗГОВОРНОГО
 ОБЩЕНИЯ, 

ВСЕ ИЗУЧЕННОЕ 
ОЧЕНЬ БЫСТРО

 ЗАБУДЕТСЯ

Сабухи Абдуллаев 

Аудиотексты понадобятся на экзамене

Интерактив

НИКА АСТРАЛЕВА



Эта уникальная международ-
ная акция, которая проходит во 
многих странах мира, призвана 
привлечь внимание всех заин-
тересованных структур, СМИ, 
коммерческих организаций к 
проблемам Особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ), 
оказать практическую помощь 
в сохранении и развитии запо-
ведных мест, а также привить 
подрастающему поколению 
чувство гордости за природу и 
ответственность за ее состояние. 
Эксперты уверены, что именно 
благодаря таким меропри-
ятиям формируется по-
зитивное отношение к 
живой природе.
Напомним, что ООН 
объявил период с 
2021 по 2030 год 
десятилетием, по-
священным восста-
новлению экосистем, 
предотвращению их 
разрушения, обращению 
вспять процессов обеднения ле-
сов, лугов, степей, рек, озер и дру-
гих природных сообществ на всех 
континентах и в океанах.
«Марш парков» проводится еже-
годно. В этом году он начался 
17 апреля, а завершится 27-го. 
Его девиз – «За сохранение и 
восстановление природы малой 
родины». В 2024 году марш про-
шел под девизом «Сохранение и 
восстановление природы – благо-
приятный климат», а до того его 
главным слоганом было «Восста-
новление природных экосистем 
– процветание Земли».

НАЦПАРКИ, 
РЕЗЕРВАТЫ, ЗАПОВЕДНИКИ
«Марш парков» ведет свою исто-
рию из США. Там с 1990 года 
главной темой стали националь-
ные парки. Это экологическое 
направление с каждым годом 
приобретало все большую акту-

альность и новое значение. 
В Азербайджане, который при-
соединился ко всем междуна-
родным конвенциям по охране 
окружающей среды, не первый 
год успешно реализуются приро-

доохранные проекты. 
К их числу относятся 

предотвращение вред-
ного воздействия бы-
строразвивающейся 
промышленности 
на природные эко-
системы, организа-

ция эффективного 
использования под-

земных и наземных ре-
сурсов, озеленение, сохра-

нение биоразнообразия. 
До создания Министерства эко-
логии и природных ресурсов пло-
щадь ООПТ составляла 4,5% от об-
щей территории страны. Сегодня 
она увеличилась более чем вдвое, 
составив 14%, что превышает 
среднемировой уровень (11-12%). 
На этой территории разместились 
10 национальных парков, один 
биосферный резерват, 11 заповед-
ников и 24 госзаказника.
Территория Азербайджана ха-
рактеризуется сложной мозаикой 
рельефа, наличием множества 
климатических разновидностей, 
широкого спектра растительного 
покрова, почвообразующих пород 
и мощным прессингом антропо-
генного воздействия на природ-
ные экосистемы. В горно-луговой 
зоне почвенный покров нарушен 
эрозией на 30-70%, что делает 
эти территории непригодными 
для использования под пастбища. 

ГАЛИЯ АЛИЕВА

ДЕВИЗ НЫНЕШНЕЙ АКЦИИ – «ЗА СОХРАНЕНИЕ И ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРИРОДЫ МАЛОЙ РОДИНЫ»
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ЗЕЛЕНЫЙ МАРШ ЗЕЛЕНЫЙ МАРШ 
ЗА ПРОЦВЕТАНИЕ ЗЕМЛИ ЗА ПРОЦВЕТАНИЕ ЗЕМЛИ 

ЗЕЛЕНЫЙ МАРШ ЗЕЛЕНЫЙ МАРШ 
ЗА ПРОЦВЕТАНИЕ ЗЕМЛИ ЗА ПРОЦВЕТАНИЕ ЗЕМЛИ 

Карабахский регион всегда 
отличался уникальной при-
родой, ландшафтом, кли-
матом, флорой и фауной, 
ценными селекционными 
образцами культурных 
растений, земельными и 
водными ресурсами, раз-
нообразием культурных 
растений. 
По словам и.о. директора 
Института дендрологии 
МНО доктора фило-
софии по биологии, 
доцента Минаре 
Гасановой, до окку-
пации там было много 
заповедников и 
заказников, редких 
видов растений и 
животных, занесен-
ных в Красную 
книгу Азер-
байджана. 
Регион 
богат 

биоразнообразием как 
часть экосистемы Малого 
Кавказа. Здесь распростра-
нены леса с преобладанием 
древесных пород: дуб вос-
точный, граб кавказский, 
клен, дуб аразский... Уни-
кальность региону придает 
Баситчайский государствен-
ный заповедник, Араз-
бойский государственный 
природный заказник и реки 
Охчучай, Баситчай, Хакари, 

отличающиеся био-
ресурсами своих 
бассейнов.
– Однако в 
результате без-

жалостной экс-
плуатации наших 

территорий 
в течение 

почти 
трех де-
сятков 
лет 

окружающая среда под-
верглась серьезному эко-
логическому воздействию. 
В результате разграбления 
природных богатств, ис-
пользования в ходе войны 
боеприпасов и военной тех-
ники территория Карабаха 
и Восточного Зангезура 
подверглась различного 
рода загрязнениям. Поэ-
тому для восстановления 
и реконструкции региона 
на соответствующие сферы 
азербайджанской науки 
ложатся серьезные задачи, 
для обеспечения устойчи-
вого развития Карабаха 
мобилизованы все иссле-
довательские ресурсы, весь 
научный потенциал, чтобы 
как можно скорее добиться 
интенсификации междис-
циплинарной исследова-
тельской деятельности, – 
резюмировала дендролог.

По мнению старшего научного сотруд-
ника Института микробиологии МНО 
доктора биологических наук, про-
фессора Наримана Исмаилова, самой 
уязвимой с экологической точки зрения 
территорией в нашей стране считается Аб-
шеронский полуостров. Специалисты 
видят в нем фактор экологической 
напряженности, и это действительно 
так. Абшерон отличается ярко выра-
женными особенностями во многих 
отношениях, а основными факторами 
развития региона были и остаются его 
географическое положение и 
характер ресурсного потен-
циала. 
Экологическая ситуация 
на полуострове определя-
ется высокой концентра-
цией промышленного 

производства, потенциал которого превы-
шает 70% всего потенциала Азербайджана: 
80 крупных, 370 средних и более 2 тысяч 
мелких предприятий, десятки поселков и 
сел. Но несмотря на не самые благоприят-

ные природные условия (зона пустынь 
и полупустынь, дефицит водных 
ресурсов) и крайне ограниченные 
возможности самообеспечения 
продукцией сельского хозяйства, 
практика показала, что и на по-
луострове можно вполне успешно 

заниматься озеленительными ра-
ботами. Начиная с 2010 года, 

прошедшего под знаком 
«Года экологии», на 
Абшероне было выса-
жено свыше 10 млн 
деревьев и кустар-
ников.

Самая уязвимая территория 

Карабах – уникальный регион

Большин-
ство меро-
приятий, по-
священных 
защите эко-
логии нашей 
планеты, пре-
следуют одну 
цель – сохранить 
чистоту и безо-
пасность Земли. 
Одной из самых мас-
штабных и массовых 
природоохранных акций 
стал «Марш парков», кото-
рый проводится, чтобы 
поддержать особо 
охраняемые 
природные 
территории. 

Нариман Исмаилов
Для обеспечения 

устойчивого 
развития 

мобилизованы все 

исследовательские 
ресурсы

Минаре Гасанова



Алиага Шихлинский происходил 
из старейшего азербайджанского 
рода Шихи-заде, история которого 
корнями уходит в XVI век. Однако 
после вхождения Азербайджана в 
состав Российской империи фами-
лию родителей будущего генерала 
записали на русский манер – Ших-
линские, и появившийся на свет 
23 апреля 1865 года их сын Алиага 
жил под этой фамилией. 
Словно сам Всевышний угото-
вил мальчику участь одного из 
ярчайших представителей знат-
ного рода. Первый шаг к военной 
карьере он сделал в 12 лет, когда 
его отец Исмаил ага Алгазах оглу 
определил сына в военную гимна-
зию в Тифлисе. Успешно завершив 
учебу, юноша поступил в Михай-
ловское артиллерийское училище 
в Санкт-Петербурге. А дальнейшие 
его успехи шли по нарастающей. 
Природная целеустремленность и 
отвага, глубокие познания в сфере 
артиллерии открыли ему путь к 
высоким достижениям. 
 
ПРОЩАЯСЬ С МИРОМ
Скончался Алиага Шихлинский 
18 августа 1943 года в Баку. И ров-
но за год до того генерал завещал 

своим близким и родным выпол-
нить его последнюю просьбу – по-
хоронить рядом супругой, незаб-
венной Нигяр ханым.
Более подробно о малоизвест-
ных фактах биографии генерала 
Шихлинского мы побеседовали с 
известным кинодокументали-
стом, заслуженным деятелем 
искусств Азербайджана Зией 
Шихлинским. 

l Вы доводитесь внучатым 
племянником Алиаге Ших-
линскому, у него ведь своих 
детей не было. А кто-то из 
близких назван его именем?
l Разумеется, в нашем 
роду есть Алиага Шихлин-
ский-младший – известный 
терапевт, заслуженный врач 
Азербайджана, тоже 
внучатый племян-
ник генерала, 
работает в Мин-
здраве страны. 
l Где прожи-
вают другие 
родственники 
генерала?
l Могу назвать 
Субхи Шихлин-
ского: выпуск-

ник МГУ, кандидат филологиче-
ских наук, после магистратуры 
Президентской академии работает 
в правительстве России, в настоя-
щее время живет в Москве и явля-
ется куратором Совета Федерации 
Госдумы РФ. Или Юсиф Панахпур 
– строитель по профессии, прожи-
вает в Хьюстоне. Правда, к роду 
Шихлинских он имеет отношение 
по материнской линии, а его ба-
бушка по отцу – Гамида ханым 

была супругой Мирзы Джали-
ла Мамедгулузаде. Был 

у Алиаги Шихлинского 
еще племянник, сын 
родного брата Джавад-
бек Шихлинский, тоже 
генерал, командовал 
одним из корпусов АДР. 
К сожалению, в Газа-
хе, на родине генерала, 

никого из родни не 
осталось, но самый 
большой проспект 
в этом городе 
протяженностью 
50 километров на-
зван именем Али-
аги Шихлинского. 
Кстати, это самый 
большой проспект 
в Азербайджане.
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На днях исполнилось 160 лет со дня рождения нашего великого соотечественника, 
генерал-лейтенанта Алиаги Шихлинского, боевой дух которого закалялся в самых 
суровых испытаниях на фронтовых дорогах Японии, Китая, Кавказа и Европы. 

ДЕЛОМ ВСЕЙ ЖИЗНИ ГЕНЕРАЛА АЛИАГИ ШИХЛИНСКОГО СТАЛО СОЗДАНИЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ АРМИИ

НАСЛЕДИЕ НАСЛЕДИЕ 
БОГА АРТИЛЛЕРИИ БОГА АРТИЛЛЕРИИ 

НАСЛЕДИЕ НАСЛЕДИЕ 
БОГА АРТИЛЛЕРИИ БОГА АРТИЛЛЕРИИ 

ЛАЛА БАГИРЗАДЕ

l Говорят, помимо боевых 
заслуг у генерала был целый 
ряд научных работ? 
l Да, и прежде всего хочу отме-
тить его бесценный труд – «Крат-
кий русско-тюркский военный 
словарь», за что автор в 1928 году 
был удостоен почетной грамоты 
Реввоенсовета СССР. В издание 
включены военные термины, 
уставы, что сыграло неоценимую 
роль в обучении азербайджанских 
солдат и офицеров. А теоретиче-
ски утвержденный им метод ве-
дения артиллерийского обстрела 
включен в учебники по военному 
делу под названием «треугольник 
Шихлинского» и применялся 
не только в российской, но и во 

французской, швейцарской, нор-
вежской и австрийской армиях. 
Уже в конце жизни генерал на-
диктовал свои мемуары, изданные 
в 1944 году под названием «Мои 
воспоминания». Это издание стало 
главным источником уникальных 
фактов из военной истории стра-
ны и личной биографии генерала 
Шихлинского. 
Однако главным делом всей его 
жизни явилось создание Нацио-
нальной азербайджанской армии, 
необходимость которой он понимал 
лучше, чем кто-либо другой. Имен-
но поэтому 15 ноября 1917 года ге-
нерал Шихлинский сформировал в 
Тифлисе первый азербайджанский 
национальный корпус. 

l Вы сняли два документаль-
ных фильма о жизни 
и подвигах генерала: 
«Хроника нелегких дней» 
и «Считался богом артил-
лерии». А кто впервые так 
назвал генерала Шихлин-
ского?
l Это название мне подсказало 
письмо Наримана Нариманова, 
написанное Владимиру Ленину 
в дни Гянджинского мятежа 
с просьбой временно обустроить 
в Москве двух генералов царской 
армии – Самедбека Мехмандарова 
и Алиагу Шихлинского. 
Именно Нариманов и назвал его 
«богом артиллерии». И этим все 
сказано...

Треугольник Шихлинского

l Многих удивляет 
тот факт, что прах 
генерала Шихлин-
ского покоится не 
в Аллее почетного 
захоронения…
l А в этом нет ничего 
удивительного. Гене-
рал Шихлинский по 
собственному завеща-
нию был похоронен 
на старом Чембере-
кендском кладбище 
рядом с могилой 
горячо любимой 
супруги Нигяр ханым, 
с которой прожил 
22 счастливых года. 
Он скончался на 
склоне лет, причем 
к своей приближаю-
щейся смерти отнесся 
довольно философ-
ски. Помню, мой отец 
рассказывал, что вра-
чи предложили опе-
рировать генерала, от 
чего он категорически 
отказался: «Негоже 
мне, истинному вои-
ну, который должен 
был погибнуть на 
поле боя, встретить 
свою смерть на опе-
рационном столе». И 
вновь повторил свою 
просьбу похоронить 
его рядом с супругой. 
А вопрос перезахоро-
нения его останков 
ни разу даже не об-
суждался.

Скажу вам больше, 
книгу «Мои воспо-
минания» я подарил 
Гейдару Алиеву в 
период его пребы-
вания в Нахчыване. 
Приняв ее с благо-
дарностью, Гейдар 
Алиевич поинтере-
совался местом за-
хоронения генерала, 
и когда я сказал, что 
Алиага Шихлинский 
сам просил похоро-
нить его на старом 
кладбище рядом с 
супругой, наш об-
щенациональный 
лидер задумался и, 
подняв вверх ука-
зательный палец, 
строго сказал: «Его 
трогать нельзя!». И 
действительно, ведь 
это было последнее 
волеизъявление 
генерала, нарушать 
которое не позволя-
ет шариат. 

P.S. Юбилей генерала Шихлинского при-
шелся на «Год Конституции и Суверени-
тета», объявленного в Азербайджане в 
связи с полным восстановлением терри-
ториальной целостности и суверенитета 
страны и пятилетием блестящей победы 
нашей Национальной армии в 44-дневной 
Отечественной войне. Это явилось одной 
из ярчайших страниц в истории военной 
стратегии и лучшей данью светлой памя-
ти генерала Алиаги Шихлинского.

Могила генерала Шихлинского 
на Чемберекендском кладбище

По законам 
шариата

Зия Шихлинский
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БАКИНСКАЯ
АФИША

СПЕКТАКЛИ

Национальный 
драмтеатр
26 апреля – «Письма 
из-за границы». 
Начало в 19:00
27 апреля – «Иблис 
и...». Начало в 19:00
30 апреля – «Визирь 
Лянкяранского хан-
ства». Начало в 19:00
2 мая – «Мертвецы». 
Начало в 19:00

Русский драмтеатр
26 апреля – «Маска-
рад». Начало в 19:00
27 апреля – «Гам-
лет». Начало в 19:00
2 мая – «Три краса-
вицы». 
Начало в 19:00
3 мая – «Ночь 
в спальне Екатери-
ны». Начало в 19:00
4 мая – «Уйди 
из моих снов». 
Начало в 19:00

Музыкальный 
театр
26 апреля – «Алику-
ли сегодня женится». 
Начало в 19:00
27 апреля – «Гарнир 
по-французски». 
Начало в 19:00
1 мая – «Не бойся, 
я с тобой!». 
Начало в 19:00
2 мая – «Джаз-клуб 
Лары Мартин». 
Начало в 19:00

Театр О2
26 апреля – «Пани-
ка. Эволюция М». 
Начало в 18:00.
27 апреля – «Мим-
ми». Начало в 18:00.
2 мая – «Ворон». 
Начало в 19:30.
3 мая – «Клятвенные 
девы». 
Начало в 18:00.
4 мая – Love is. 
Начало в 18:00.
4 мая – «Дуры мы, 
дуры». 
Начало в 19:30.

 МУЗЫКА

Дворец 
Гейдара Алиева
29 апреля – Кон-
церт Кенуль Хасиевой 
«Остальное воспоми-
нание». 
Начало в 20:00.
30 апреля – Концерт 
Алессандро Сафина. 
Начало в 19:00.
2 мая – Концерт Зей-
неп Бастык. 
Начало в 20:00.
3 мая – Концерт 
группы Dalğa. 
Начало в 19:00.
4 мая – Концерт 
Марка Элияху. 
Начало в 20:00.

Филармония
29 апреля – 2-й 
Международный 
оперный фестиваль 
Фидан Гаджиевой. 
Начало в 19:00.
2 мая – Концерт 
Азербайджанского 
государственного сим-
фонического оркестра 
имени Уз.Гаджибей-
ли. Начало в 19:00.
3 мая – Концерт «Дух 
единства», посвящен-
ный Дню солидарно-
сти тюркского мира. 
Начало в 19:00.

ДЛЯ ДЕТЕЙ

Национальный 
драмтеатр
1 мая – «Приключе-
ния Черепашек-нинд-
зя и Капитана Джека». 
Начало в 11:00, 13:00
2 мая – «Гейчек 
Фатьма». 
Начало в 11:00, 13:00
4 мая – «Тайна одной 
крепости». 
Начало в 11:00, 13:00

Русский драмтеатр
27 апреля – «Бре-
менские музыканты». 
Начало в 12:00
4 мая – «Дюймовоч-
ка». Начало в 12:00

АЗЕРБАЙДЖАН 
НА ГЛОБАЛЬНОЙ КАРТЕ –
в престижном списке TIME 
среди лучших мест мира

Азербайджанский дизайн 
попал в список лучших мест 
мира по версии TIME. Один из 
самых влиятельных журналов 
мира включил бакинское 
арт-пространство CHELEBI в 
ежегодный рейтинг The World’s 
Greatest Places of 2025 – список 
уникальных мест по всему 
миру, которые стоит увидеть 
своими глазами. Наряду с 
экзотическими островами, 
передовыми музеями и 
гастрономическими столицами 
– творческое пространство из 
Баку, созданное с уважением 
к наследию и верой в 
современный язык ремесла.
Проект CHELEBI был основан 
в 2013 году художницей Аидой 
Махмудовой. Его философия – 
переосмысление культурного 
наследия Азербайджана в 
формате предметного дизайна. 
Здесь, в самом центре города, 
рядом с Port Baku, в атмосфере 
простора и света рождаются 
коллекции, в которых древние 
формы и мотивы обретают 
новое дыхание.
Редакция TIME подчеркивает: 
традиционно, говоря об 
азербайджанском прикладном 
искусстве, вспоминают о коврах. 
Но CHELEBI расширяет это 
представление, показывая, 
насколько богат и многогранен 
визуальный код Азербайджана. 
В центре внимания – авторские 
коллекции мебели, текстиля, 
керамики, вдохновленные 
архитектурой замков и мечетей, 
археологическими артефактами, 
фольклором и графикой XX века.
Все предметы – результат 
кропотливой работы с 

мастерами и художниками, 
сотрудничества с музеями и 
глубокой исследовательской 
практики. TIME отмечает, что 
именно такой взгляд на ремесло 
делает CHELEBI символом 
нового этапа, где прошлое 
не забывается, а становится 
вдохновением для современного 
высказывания.
Включение в список TIME 

– не только международное 
признание бренда. Это 
признание всей страны, ее 
культурного кода, силы малого 
бизнеса и людей, которые 
превращают идеи в реальность. 
Это повод для гордости, знак 
того, что у Азербайджана есть 
свой голос в глобальном мире 
дизайна – уверенный, яркий, 
узнаваемый.



В обозримом будущем азербайджанские фут-
больные клубы могут выйти на фондовую 
биржу, что станет историческим событием 
в истории всего азербайджанского спорта.
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Между тем выход футболь-
ных клубов на фондовую 
биржу – достаточно устояв-
шаяся практика в Европе. 
Вот ряд примеров.
«Манчестер Юнайтед». 
Один из самых узнаваемых 
футбольных брендов мира 
разместил свои акции на 
Нью-Йоркской фондовой 
бирже в 2012 году по цене 
$14 за штуку. С тех пор бума-
ги «Юнайтед» показывали 
волатильную динамику 
– рост на фоне побед и па-
дение из-за скандалов и 
неудач. В 2023 году акции 
обвалились на 18% из-за 
слухов о срыве сделки по 
продаже клуба. Сейчас цена 
составляет около $13,90 – 
чуть ниже, чем при разме-
щении.
«Боруссия Дортмунд». 
Единственный немецкий 
клуб, акции которого торгу-
ются на бирже. Размещение 
состоялось в 2000 году. Клуб 

отличается прозрачной фи-
нансовой политикой и поль-
зуется стабильным спросом 
на свои акции. Он считается 
эталонным примером от-
крытого управления в евро-
пейском футболе.
«Ювентус». Акции турин-
ского клуба обращаются 
на Миланской фондовой 
бирже. В последние годы ко-
тировки снизились на фоне 
скандалов, связанных с бух-
галтерскими махинациями 
и спортивными неудачами. 
Тем не менее бренд остается 
мощным активом с высокой 
узнаваемостью в мире.
«Галатасарай» и «Фенер-
бахче». Турецкие клубы 
стали одними из первых в 
стране, кто разместил свои 
акции. Несмотря на вну-
треннюю экономическую 
нестабильность, интерес 
инвесторов к их бумагам со-
храняется благодаря огром-
ной фан-базе и традициям.

На днях председатель сове-
та директоров Бакинской 
фондовой биржи Руслан 
Халилов заявил, что БФБ 
недавно провел перего-
воры с рядом спортивных 
организаций, в том числе 
футбольными клубами, на 
предмет размещения их ак-
ций на фондовой бирже.
По словам Р.Халилова, 
идея размещения акций 
футбольных команд обсу-
ждалась и ранее, однако 
конкретных шагов пока не 
предпринято. Основной 
вопрос – готовность самих 
клубов к публичному раз-
мещению ценных бумаг.
Глава БФБ подчеркнул, что 
никто не может принудить 
спортивные организации 

выходить 
на ры-
нок, все 
зависит 

от их 
вну-
трен-

ней 
стра-

тегии и приоритетов. На 
сегодня установлены кон-
такты с 50 организациями. 
Некоторые из них работают 
в спортивной сфере, но 
пока воздерживаются от 
выхода на биржу, ссылаясь 
на нехватку времени или 
причины стратегического 
характера.
Отсутствие большого опти-
мизма у азербайджанских 
клубов можно объяснить 
и тем, что они достаточно 
консервативны в стратегии 
развития своих команд и 
им непросто прибегать к 
инновационным методам 
привлечения финансовых 
средств.
 
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Экс-наставник сборной 
Азербайджана по футбо-
лу Ариф Асадов полагает, 
что размещение акций 
азербайджанских футболь-
ных клубов может спо-
собствовать привлечению 
дополнительных финансов 
для команд, испытываю-
щих в них недостаток.
– Считаю, что основными 

выгодоприоб-
ретателями 

в этом 
случае мо-
гут стать 
клубы с 
небольшим 

бюджетом: 
благодаря 
размещению 
акций на бир-

же они смогут восполнять 
пробелы в финансах. Хотя 
надо понимать, что клубы, 
которые больше на слуху – 
«Карабах», «Нефтчи», «Са-
бах», – также будут пользо-
ваться большим спросом на 
фондовой бирже, – сказал 
в беседе с «Каспием» 
А.Асадов.
Известный экономист 
Эльшад Мамедов счита-
ет, что выход футбольных 
клубов на фондовый рынок 
может принести ощутимые 
результаты только при ком-
плексном развитии всей 
биржевой инфраструктуры 
страны.
– Сегодня в Азербайджане 
объем денежной массы на 
сравнительно низком уров-
не, и это ограничивает воз-
можности фондового рын-
ка. В подобных условиях 
не хватает ликвидности, и 
даже популярным футболь-
ным клубам будет непросто 
привлечь необходимый 
объем инвестиций, – пояс-
нил нам Э.Мамедов.
По его словам, рыночная 
стоимость акций напрямую 
зависит от спортивных до-
стижений клуба:
– Если команда показывает 
слабый результат, осо-
бенно на международной 
арене, говорить о высокой 
капитализации ее акций 
не приходится. А сегодня 
серьезными успехами мо-
жет похвастаться разве что 
«Карабах».

Эксперт также выразил 
мнение, что в случае выхо-
да футбольных клубов на 
биржу наибольший интерес 
у инвесторов, скорее всего, 
вызовут акции агдамского 
«Карабаха». А с учетом бога-
той истории спрос могли бы 
получить и бумаги бакинско-
го «Нефтчи». Стоит отметить, 
что выход азербайджанских 
футбольных клубов на 
фондовый рынок способен 
принести значительные 

преимущества: привлечь ин-
вестиции, повысить прозрач-
ность управления, расширить 
фан-базу за счет вовлечения 
болельщиков в собствен-
ность клуба, укрепить меж-
дународный имидж страны 
как спортивного центра, 
обеспечить финансовую ста-
бильность. Успешное IPO хотя 
бы одного клуба может стать 
важным шагом для развития 
как футбольной отрасли, так 
и фондового рынка в целом.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

НАШИ ИМЕНИТЫЕ ФУТБОЛЬНЫЕ 
КЛУБЫ МОГУТ ВЫЙТИ НА ФОНДОВУЮ БИРЖУ

Рамиль 
Шейдаев

Ариф 
Асадов 

Эльвин 
Джамалов

Бадави 
Гусейнов

ЛЮБИМОЙ КОМАНДЫЛЮБИМОЙ КОМАНДЫ

КУПИТЬ КУПИТЬ 
ЧАСТИЧКУ ЧАСТИЧКУ 

Устоявшаяся практика

Финансовая стабильность


